
A finales de febrero se entrega el tramo Cancún- Playa del Carmen

Acude AMLO a Campeche donde inaugura Gasolinería del Bienestar
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El Comité de Moléculas Nuevas de la
Comisión Federal para la Protección con-
tra Riesgos Sanitarios (Cofepris) aprobó
el uso de emergencia de la vacuna Patria,
contra Covid-19, del laboratorio Avi-
Mex, para utilizarse en mayores de 18
años, con inmunidad previa.

En reunión extraordinaria, el biológi-
co fue evaluado por expertos, quienes
determinaron que la vacuna mexicana es
segura y sirve como refuerzo.

El doctor Arturo Reyes Sandoval,
miembro del Comité de Moléculas
Nuevas, refirió que la evidencia demues-
tra que la vacuna es segura.

La doctora Lena Ruiz Azuara dijo que
la evidencia de seguridad de la vacuna
Patria es factible, pero debe darse segui-
miento a quienes se inmunizaron.

También cuestionó cuál fue la distri-
bución demográfica de los voluntarios; a
lo que los colaboradores del laboratorio
contestaron que la fase 1 y 2 se llevaron a
cabo en la Ciudad de México, y la fase 3
en otras entidades, como San Luis,
Oaxaca y Yucatán.

El doctor Miguel Ángel Jorge
Guevara consideró que es una vacuna
segura, y los datos de los estudios presen-
tados por Avi-Mex lo sustentan.

Y solicitó que se realice una vigilancia
epidemiológica estricta en la aplicación
del biológico.

La doctora Rosana Pelayo Camacho
aseguró que la presentación de la vacuna
la hará accesible.

En su participación, el doctor Sergio
Ponce de León dijo que la evidencia pre-
sentada avala la seguridad de la vacuna, y
cumple con los estándares internaciona-
les de "no inferioridad".

Y subrayó que la vacuna Patria no
debe aplicarse a las personas con enfer-
medades crónicas, como diabetes e hiper-
tensión, ya que los estudios reflejan que
no es eficaz para ellas.

Avi-Mex apenas evaluará si protege
contra Omicron

Colaboradores del laboratorio señala-
ron que entre los estudios preclínicos que
se realizarán a futuro, se encuentra uno
con vacuna actualizada contra la variante
Omicron; ya que la vacuna Patria fue
desarrollada con el virus NDV-LaSota.

Juan Emilio Aguillón                                           

El presidente Andrés Manuel López
Obrador señaló este viernes que el Tren
Maya estará terminado en abril o mayo y
no en febrero, como originalmente se
había propuesto.

Durante un espacio a medios, el man-
datario declaró que la megaobra será
inaugurada después de las elecciones
debido a la veda electoral y que, el próxi-
mo 29 de febrero, sólo se inaugurará la
parte del Tramo 5, la cual va desde
Cancún a Playa del Carmen.

"Va por partes, el 29 vamos a inaugu-
rar de Cancún a Playa del Carmen y
seguimos trabajando. Es una obra muy
grande (...) yo creo que en dos meses

más, nada más que ya no podemos inau-
gurar, una vez que pase la elección,
entonces sí", declaró el presidente.

Además, el Ejecutivo Federal señaló
que, durante su gira de este fin de sema-
na por la zona, estará supervisando la
última etapa del Tren Maya.

GASOLINERÍA DEL BIENESTAR
Durante la tarde, AMLO inauguró la

Gasolinería del Bienestar y el Acueducto
Adolfo López Mateos-Xpujil, en la enti-
dad de Conhuas, en Calakmul,
Campeche.

La Gasolinería del Bienestar  funcio-
nará como una cooperativa en favor de
los habitantes de esta comunidad.

“La gente pidió porque no tienen para
abastecerse de gasolina, y se les dio el
permiso y las facilidades. Y se les auto-
rizó para que ellos tengan como una coo-
perativa", dijo el Presidente.

Respecto al acueducto, es una obra es
en beneficio de más de 71 mil habitantes.

Aporta 230 litros de agua por segundo
a través de 97 kilómetros de acueducto, 2
pozos y 7 tanques; que contribuirá al
desarrollo y progreso de la región.

“Este pueblo estaba sitiado por la
desesperanza, el hambre y el olvido; hoy
llegó un Presidente sensible que ama a su
gente”, dijo la  gobernadora de
Campeche, Layda Sansores, quien acom-
pañó a López Obrador durante su gira.
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El magistrado del Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Federación
(TEPJF), Felipe de la Mata subrayó que se
debe reconocer la problemática del cri-
men organizado en el proceso electoral, y
que las autoridades tomen acciones a fin
de evitar su intromisión.

"La única manera de resolver los pro-
blemas, primero, es darte cuenta que exis-
ten, platicar de ellos, debatirlo ¿O vamos
a esperar hasta que haya una persona,
digamos así, empoderada por algún cártel
como Presidente de la República o como
Gobernador o como Presidente munici-
pal?, ¿acaso tenemos que llegar a ese
momento para que nos preguntemos qué
tenemos que hacer como sociedad, como
Sistema electoral para evitar que eso suce-
da?", cuestionó.

"El INE, obvio, no es la autoridad que
debe garantizar seguridad en las eleccio-
nes; el INE no es la Marina ni el Ejército
ni la Secretaría de Seguridad”.

Las medidas tomadas por el INE no
son suficientes, consideró.

Se infiltró crimen
organizado en 

proceso electoral

CONÉCTATE

Dante Hernández                                             

En un veredicto histórico, el expresi-
dente Donald Trump ha sido condenado a
pagar 83.3 millones de dólares a la escri-
tora E. Jean Carroll por difamación. 

La decisión del jurado anónimo de
siete hombres y dos mujeres se anunció
después de menos de tres horas de deli-
beración.

El veredicto se basó en las declaracio-
nes hechas por Trump en junio de 2019,
cuando, como presidente, negó las acusa-
ciones de Carroll de abuso sexual y la
difamó al afirmar que ella inventó la his-
toria para vender memorias. 

Trump abandonó la sala antes de la
lectura del veredicto después de una
sesión de argumentos finales que resulta-
ron polémicos. 

Esta cantidad, muy superior a los 10
millones que reclamaba la escritora y
periodista, se desglosa en 65 millones de
dólares por daños e intereses, 11 millones
por reparación por afectar su reputación y
7.3 millones de compensación financiera.

El republicano, que no estuvo en la
sala para escuchar el veredicto, aseguró
que "apelará" y lo tildó de "¡absoluta-
mente ridículo!" en su plataforma Truth
Social, donde volvió a calificar el juicio
de "caza de brujas" orquestado por el pre-
sidente demócrata, Joe Biden, para impe-
dir su regreso a la Casa Blanca.

Sobre Trump penden 91 acusaciones
penales en varios tribunales, la mayoría
relacionadas con sus intentos de mante-
nerse en el poder, tras las elecciones del 3
de noviembre de 2020 que ganó el demó-
crata Joe Biden.

La vacuna Patria fue desarrollada con el virus NDV-LaSota y preparan
variante contra el Ómicron.

Avala Cofepris uso emergente
de vacuna Patria contra Covid

Condenan a Trump a pagar 83.3 mdd por difamación

Tren Maya estará terminado
hasta abril o mayo: AMLO
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El ex presidente Donald Trump ase-
guró que apelará.

Los Rayados del Monterrey van con la presión de ganar 
ante San Luis, para no decepcionar a sus aficionados
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Con la presión encima

López Obrador explicó que el proyecto avanza por etapas y la inauguración completa será tras las elecciones.

Busca Pemex
amparo para no
cerrar refinería

Vence Tigres
Femenil 2-0 a Xolas

Demanda CIJ frene
Israel muertes en

Gaza

Por salud, cancela
Morrisey 

en México
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n los últimos 6 años se ha
triplicado el consumo de
metanfetamina, especial-
mente el cristal, en nue-
stro país. Esta droga se
produce en laboratorios

clandestinos, lo que facilita su fabri-
cación y la hace mucho más accesible.
Es una sustancia psicoactiva alta-
mente adictiva y peligrosa, que causa
deterioro físico y psicológico en quien
la consume y daños irreparables a
nivel familiar y social. Hay quienes la
usan buscando anestesiar procesos
complejos en su vida; para aguantar
más en las fiestas; o para trabajar y
concentrarse durante más tiempo. Por
desgracia, el uso de cristal genera
daños extremos, en ocasiones desde el
primer consumo. Sus efectos no se
limitan a la irritabilidad, insomnio,
ansiedad y depresión. A largo plazo,
puede causar desnutrición, pérdida de
dientes, daño cardiaco y déficit cogni-
tivo. Además, su consumo crónico o
en dosis altas puede generar alucina-
ciones o delirios, que lleven a la vio-
lencia y la comisión de delitos. Hay
testimonios desgarradores de consum-
idores que mataron a sus hijos o
padres porque escucharon voces que
se los ordenó.

Uno de los peligros de esta sustan-
cia es que puede ser mucho más
potente en sus efectos. Los picos de
dopamina que libera el cristal hacen
que se requieren al menos 12 meses
sin recaer para que el cerebro se vuel-
va a reestructurar y pueda haber una
rehabilitación.

C.U.G., de 19 años de edad,
empezó a consumir cristal a los 12
años: “En ese momento pude experi-
mentar por primera vez en mi vida que
era libre, de tanto desmadre, de tanto
dolor, y ¿sabes qué?, me daba poder,
el cristal me hizo sentir que ya nadie
podía dañarme, que yo era inalcanz-

able (…) pero un día ya no pegaba
igual, poco a poco empecé a ver cómo
mi cuerpo estaba haciéndose flaco,
demacrado, no dormía, no comía (…)
un día me empecé a sentir bien mal y
cuando me di cuenta, escuchaba que
me hablaban, que me gritaban y yo
sentía que alguien le estaba haciendo
daño a mi hermanita. Salí a la cocina
y agarré un cuchillo para protegernos
y me salí a la calle, hasta que los veci-
nos me reportaron, llegó la pinta, me
subieron y bote. Al día siguiente no
recordaba mucho, el cristal acabó con
mi cuerpo, mi cara, me apartó, lo
busqué por sentirme bien y terminé
sintiéndome un gusano, solitario,
lejano, despreciable, es el infierno en
carne propia”.

De acuerdo con la Oficina de las
Naciones Unidas contra la Droga y el
Delito (UNODC) la metanfetamina es
la droga sintética ilegal con más pres-
encia en el mundo, dado que los crim-
inales usan precursores no controla-
dos para evadir el control policial, que
su producción puede realizarse más
cerca de los consumidores y que en
caso de incautación son fácilmente
sustituibles.

En el caso mexicano, el consider-
able aumento en el número de con-
sumidores surge de los mercados
locales que se han ido creando en las
rutas del tráfico hacia Estados Unidos.
Hay una ausencia de indicadores actu-
alizados sobre el consumo de drogas
en México, pues los últimos datos
disponibles son los de la Encuesta
Nacional de Consumo de Drogas,
Alcohol y Tabaco de 2016; hacen falta
nuevos ejercicios con una
metodología rigurosa, cuyos resulta-
dos puedan ser equiparables a los
anteriores. De ahí que el indicador
más adecuado sea el número de per-
sonas en tratamiento por trastornos
relacionados con la metanfetamina,
que ha tenido un aumento exponen-
cial, triplicándose de 2017 a 2022.

Desde 2019, hay en México más per-
sonas en tratamiento por consumo de
estimulantes tipo anfetamínicos
(ETA) que por abuso de alcohol. De
acuerdo con el experto en adicciones
Raúl Martin del Campo, este aumento
se explica no solo por el considerable
aumento en el consumo de cristal en
México, sino porque el deterioro de
sus consumidores se da de manera
muy rápida, llevándolos incluso a la
muerte.

En México, casi 80 mil personas
solicitaron tratamiento por consumo

de ETA en 2022, en la Red Nacional
de Atención a las Adicciones. 

Es un problema de salud pública,
que afecta a comunidades de todos los
niveles sociales y que tiene el poten-
cial de alcanzar dimensiones incalcu-
lables. 

Hacen falta políticas públicas de
prevención, pero también una oferta
más amplia y alianzas estratégicas
para la prestación de servicios inte-
grales de atención médica, psicológica
y psiquiátrica para quienes ya son
consumidores.

Es Pemex la empresa del

Estado rescatada y rehabilita-

da en vías de alcanzar la

soberanía energética? O ¿es

Pemex la quebrantada empre-

sa más endeudada del orbe,

bomba de tiempo susceptible

de estallarle al próximo gobierno?

De acuerdo al presidente López Obrador

y al director de Pemex, Octavio Romero, el

procesamiento y refinación de hidrocar-

buros se ha más que duplicado durante la

presente administración, pasando de 519

mil barriles diarios a un millón 764 mil bar-

riles. 

La producción de gasolinas pasó de 300

mil barriles diarios a 655 mil barriles,

esperando aumentar en 2024 a un millón 46

mil barriles, acercándose a la ofrecida

autonomía en esta administración. AMLO

insistió en la rehabilitación de las abandon-

adas refinerías en pasados sexenios, en la

conveniente adquisición de Deer Park y en

la construcción de la refinería Olmeca.

Apoyar a Pemex protege al consumidor de

fluctuaciones del mercado mundial. Todo

esto se logró a pesar del endeudamiento

heredado por el deplorable manejo de ante-

riores regímenes conservadores. AMLO:

“Ya rescatamos a Pemex y no hizo falta dar

marcha atrás a la reforma energética,

porque tuvimos la suerte de que no les dio

tiempo de entregar todo el potencial

energético de México. Repito, entregaron

sólo el 20% y con lo que dejaron estamos

sacando adelante al país... De no haber

rescatado a Pemex, la gasolina podría haber

alcanzado un precio de hasta 35 pesos por

litro, además se estaría importando petróleo

crudo”. La deuda Pemex ha disminuido

17.9% en términos reales, la extracción de

petróleo aumentó en 1 millón 943 mil bar-

riles diarios en 2023 frente al millón 837

mil barriles en 2018 y a fines de marzo en

Dos Bocas se procesarán 264 mil barriles

diarios –se prometieron 340 mil barriles-.

Los “otros datos” sobre Pemex opinan

distinto: Pemex es un barril sin fondo que

ha perdido 4 billones de pesos en los últi-

mos 12 años, ésta empresa calificada por

Fortune en 2005 como la más importante

del mundo, sólo en lo que va del presente

régimen ha perdido 2.87 billones de pesos,

habiendo el gobierno inyectado 798 mil

millones para mantener encendida la pira

de un ideal político. 

La extracción de crudo en 2023 fue la

menor en 13 años, la deuda financiera bruta

al fin del tercer trimestre 2023 ascendió a

1.86 billones de pesos, 5.8% del PIB, habi-

endo disminuido la inversión de recursos

en 12.8%, extrayendo mil 596 millones de

barriles diarios de crudo, produciendo

1.9% menos de gasolina, 8.5% menos de

diesel, con 9.4% más de combustóleo, la

utilización de refinerías ronda 50%. La

gasolina está 66% más cara que en Estados

Unidos. 

Entre 2019 y septiembre 2023 el

huachicoleo ascendió a mil 180 millones de

pesos.

Para 2024 la Ley de Ingresos aprobó

disminuir la carga fiscal de Pemex de 40%

a 30%, comprometiendo una aportación

patrimonial de 170.9 mil millones de pesos.

En julio 2023, Fitch Raitings rebajó la cal-

ificación mediática de Pemex de BB a B+,

colocándola en perspectiva negativa, en

tanto que Moody´s modificó su calificación

de estable a negativa, manteniéndola en B1,

cuatro niveles debajo del grado de inver-

sión. Gran discrepancia entre el Pemex ofi-

cial y el de los otros datos.

a plataforma electoral y
el programa de gobierno
de la coalición “Fuerza
y Corazón de México”
propone lo que llama un
“pacto de poder ciu-

dadano” para que la sociedad “se
coloque al centro de la acción política”
y sea “la protagonista de la restauración
de la república” bajo la consigna de que
“o se gobierna con los ciudadanos o no
se gobierna”.

Pero esa pretendida centralidad

política de la sociedad civil no se apre-

cia en el ánimo de los partidos aliancis-

tas si nos atenemos a muchos de los

nombres de las listas de candidatos

plurinominales al Senado y la Cámara

de Diputados que la noche del miér-

coles pasado dieron a conocer el PRI, el

PAN, y el PRD.

Quienes aparecen colocados en los

primeros lugares de esas listas (y que

precisamente por eso tienen garantiza-

dos sus escaños y curules), son políti-

cos militantes, muchos de ellos

dinosaurios y otros tantos desprestigia-

dos por procesos legales en curso o

acusaciones sobre presuntos latrocin-

ios.

Nada tienen que ver, ciertamente,

con las reivindicaciones políticas ciu-

dadanas.

De entrada, y sin el menor disimulo,

los tres dirigentes nacionales de los par-

tidos que conforman la coalición apare-

cen en el lugar número uno de sus

respectivas listas “pluri” al Senado:

Alejandro “Alito” Moreno, del PRI;

Marko Cortés, del PAN, y Jesús

Zambrano, del PRD.

De la vieja guardia tricolor y parte

del grupo con el que se ha afianzado

“Alito” para confrontar a sus enemigos

internos —que no le faltan y son bas-

tantes— aparecen los nombres de su

escudero Pablo Angulo, el de Manlio

Fabio Beltrones (bien cobijado en el

lugar cinco) y el del líder cetemista

Carlos Aceves del Olmo, entre otros.

En las listas plurinominales priistas

para San Lázaro aparecen Sylvana

Beltrones, la hoy presidenta de la

Cámara de Diputados, Marcela Guerra,

y el líder de la actual fracción tricolor,

Rubén Moreira, así como la excandida-

ta de la coalición por el Edomex,

Alejandra del Moral, y el peñista

Aurelio Nuño, aunque éste último en

un lugar muy lejano como para tener

posibilidades de amarrar curul.

Del lado del PAN hay candidatos

“pluri” al Senado de probada militancia

blanquiazul, como el gobernador de

Yucatán, Mauricio Vila, Lilly Téllez

(que se reelige) y el precandidato al

gobierno mexiquense, Enrique Vargas.

Pero también un personaje despresti-

giado por tener procesos legales en

contra como es el caso de Ricardo

Anaya (acusado por el exdirector de

Pemex, Emilio Lozoya de recibir

sobornos para aprobar la reforma

energética) o, en el caso de las pluri-

nominales a diputados, el exgobernador

de Tamaulipas, Francisco Javier García

Cabeza de Vaca (quien al parecer lo que

quiere es fuero) y el actual líder de la

fracción parlamentaria del PAN en San

Lázaro, Jorge Romero Herrera, señala-

do como la cabeza orquestadora del

presunto fraude inmobiliario de la

alcaldía Benito Juárez de la CDMX.

Hay, por lo demás, propuestas muy

interesantes en la plataforma electoral

que “Fuerza y Corazón por México”

registró ante el INE y de la que EL

UNIVERSAL dio a conocer ayer

algunos de sus puntos más relevantes.

De entrada, podemos decir que

resulta paradójico que muchas de sus

proposiciones de gobierno sean iguales

a las que hizo AMLO como candidato

en 2018, pero que revirtió o incumplió

ya en el poder.

Así, la alianza opositora ofrece

regresar al Ejército a sus cuarteles, con-

solidar la Guardia Nacional (aunque

completamente civil), revisar las obras

insignias de la 4T y crear un ingreso

básico universal para las personas en

situación de pobreza, el cual sería su

bandera social.

Instantáneas:

1. MANO NEGRA EN CASA DE

BOLSA BBVA. Tal parece que la Casa

de Bolsa de BBVA a cargo de Luis

Rivera Martínez, está metida en un

embrollo relacionado con un paquete

accionario tipo GFA-“A”, GFB-“B” y

GFB-“C” con importante valor

económico, que en la década de los 90

adquirió uno de los consejeros del

banco. El también empresario del sec-

tor automotriz y de la construcción

solicitó desde hace más de dos años

conocer el valor de sus acciones. Sin

embargo, eso no ha sido posible. El

empresario ha mantenido comuni-

cación por medios electrónicos y ver-

balmente con la directora de UNE Casa

de Bolsa, Mayra Alejandra Rosado

Sánchez, quien en diciembre de 2022 le

informó que las acciones aparecían

canceladas en los registros del banco.

Posteriormente, en 2023, se realizaron

reuniones personales en las oficinas de

Paseo de la Reforma de BBVA, donde

hubo buena disposición para resolver la

situación de las acciones. Sin embargo,

a principios de este año la misma fun-

cionaria determinó que no había reg-

istros de ellas, lo cual resulta, a decir

del empresario, contradictorio e incon-

gruente. Según nos dice, el asunto

puede pasar al ámbito legal ya que todo

apunta a que hubo un mal manejo de

éstas por parte de los directivos del

banco de aquella época. Se espera que

autoridades gubernamentales como la

Comisión Nacional Bancaria y de

Valores de Jesús de la Fuente

Rodríguez, tome cartas en el asunto ya

que su obligación como regulador del

sector es evitar actos que dañen a este

tipo de inversionistas que confiaron en

el prestigio y solidez de un grupo

financiero como BBVA.

@RaulRodriguezC

a clase media es una pesadilla
para políticos e intelectuales
obstinados en comprimir la
realidad en doctrinas anacróni-
cas, aunque por lo común
pertenezcan, no sin gozo, a esta
clase. Ninguno sabe dónde pon-

erla y a todos enojan porque los contradicen.
Sin embargo, los que aún no están en sus filas
quieren pertenecer a ellas, con excepción,
claro está, de los dueños mayoritarios de la
riqueza.

El deseo de progreso de la condición social
de los mexicanos es un sentimiento legítimo
de las clases medias. AMLO desprecia a esa
clase de personas llamándolos “aspira-
cionistas sin escrúpulos morales”. Todos lo
que no lo son ya, aspiran a ser ingenieros,
médicos, abogados, arquitectos, contadores,
policías, veterinarios, enfermeras, admin-
istradores, militares, comerciantes, fabri-
cantes, profesores, filósofos, científicos, arte-
sanos, plomeros, carpinteros, pintores, sol-
dadores, escritores, obreros o técnicos con la
más alta calificación. Usted, lectora, lector,
póngale el nombre que quiera y encontrará un
oficio o profesión con la que o ya se gana la
vida o quisiera ganársela, y aspira a que sus
hijos y nietos también lo puedan hacer.

El estigma que AMLO ha extendido sobre

el “aspiracionismo” es contradicho por él y su
gobierno: por un lado elogia al pueblo pobre
como si fuera el ícono, la estampita, de ese
reino en el que todos “deben estar”, pues no
hay mejor lugar para obedecer al líder supre-
mo y, por el otro, crea un espejismo de bien-
estar al que lleguen todos “los pobres”,
descontando seguramente a los que ya han
alcanzado un razonable nivel de vida y no son
su carne de cañón. Ese espejismo está hecho
de la degradación, cuando no demolición, de
los sistemas de salud y educación de la “cuar-
ta transformación”.

Pues resulta que la historia de los últimos
trecientos años es la historia del crecimiento
de las clases medias en dimensiones mayúscu-
las. Esa que llaman movilidad social ascen-
dente es la responsable de que el 48 por cien-
to de la población mundial pertenezca a esa
franja social, que para el 2030 será más de la
mitad.

Este segmento de la población es el que
más crece a nivel mundial. Sólo en 2024
incorporará a 113 millones de personas (un
millón en México). Dos factores han sido
decisivos para hacerlo posible. El primero es
el desarrollo económico basado en el cambio
técnico, con el consecuente aumento de la pro-
ductividad. El segundo es el avance de los
derechos políticos y sociales en el Estado, sin
el cual es inexplicable la redistribución del
ingreso.

Habiendo desaparecido el socialismo como
sistema social (China y Rusia son capitalistas;
Cuba, Venezuela y Nicaragua son un fracaso),
el capitalismo es la forma de cooperación
social sobreviviente del turbulento siglo XX.
La única manera realista de transformarlo es
impulsar el cumplimiento de los derechos fun-
damentales políticos, económicos y sociales.
La realización de los derechos es el método
probado para superar la desigualdad que, a su
vez, es el método que alimenta la democracia.
Ese método es, precisamente, el que AMLO
quiere expulsar del Estado suprimiendo las
instituciones para defenderlos.

Las historias de múltiples generaciones de
clase media acreditan el aumento de la liber-
tad con la superación de la necesidad. Piense
usted en los relatos familiares que le contaron
sus padres, abuelos y, si los tuvo, sus bisabue-
los. 

Ese era el ideario de Roosevelt cuando
quiso dejar como herencia una “segunda carta
de derechos” económicos y sociales. Por cier-
to, AMLO dijo admirar a Roosevelt por su
compromiso con “el derecho a vivir libres de
temores, y (…) de miseria.” En el ideario de
Roosevelt se resume la gran transformación
del capitalismo que sacó a Estados Unidos de
la crisis de 1929 e impregnó el mundo con la
reconstrucción de la segunda postguerra. Pues
la vituperada clase media ilustra cómo se
abrió paso el sueño de Roosevelt, y el fariseís-
mo de AMLO se evidencia en la destrucción
de las instituciones garantistas en que se ha
empeñado.

sábado 27 de enero de 2024

Si grazna como ganso y camina como ganso...

El estigma de la clase media
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Ciudad de México/El Universal.-       

Mientras "La Chapiza" se expande a
fuego y sangre en Sonora, dejando pueb-
los abandonados, cientos de desplazados
y periodistas amenazados, el gobernador
Alfonso Durazo Montaño se ha enfoca-
do en participar de forma activa en los
procesos de selección de candidaturas de
su partido a nivel nacional en su calidad
de presidente del Consejo Nacional de
Morena y en viajes de promoción del
estado en el extranjero.

La fragmentación del Cártel de
Sinaloa y la aprehensión de Rafael Caro
Quintero han provocado una guerra san-
grienta en el desierto de Sonora, con
repercusiones en otros municipios.

Pueblos como Altar, Átil, Oquitoa,
Pitiquito, Sáric y Tubutama han resulta-
do devastados por el crimen organizado.
A causa de la violencia, en algunas
regiones no hay policías, médicos, mae-
stros ni comerciantes. Incluso, en
noviembre de 2023, en Sásabe, una
comunidad de Sáric, tras una refriega de
criminales, las pocas familias del lugar,
aterradas, huyeron buscando refugio en
Estados Unidos.

Las disputas por el control de la
plaza en el tráfico humano, drogas y
armas han dejado desplazamiento,
muerte y desolación. En los últimos
meses se han registrado enfrentamien-
tos en carreteras donde se han reporta-
do víctimas colaterales.

De acuerdo con periodistas de la
zona, esta ola de violencia iniciada en los
últimos años tiene su origen en el
repliegue de Los Cazadores por parte de
Los Pelones, que también son "La
Chapiza", el grupo que comandan los
hijos de Joaquín El Chapo Guzmán.

En Sonora varios periodistas que
cubren las notas policiacas, sobre todo
enfrentamientos armados o privaciones

ilegales de la libertad, han sido "levanta-
dos" por integrantes del crimen organi-
zado y tras borrarles su información,
hacerles bajar videos o materiales en
línea, son golpeados, amenazados de
muerte y luego son liberados.

Un periodista que cubre la zona de
guerra en el desierto comentó a EL
UNIVERSAL que hace dos meses fue
levantado: "Me llevaron a hablar con
un jefe delictivo. Me propuso un trato,
pago por halconear y no le contesté.
Ahora ya no cubro violencia, fue un
susto muy grande".

"No es que la situación esté calma-
da y no haya balaceras, es que ya casi
todos estamos amenazados de muerte.
Nos hemos autocensurado", comentó
el periodista.

Según el reporte anual sobre inciden-
cia delictiva del Observatorio Sonora por
la Seguridad, durante el periodo enero-
diciembre de 2023, el estado registró mil
403 víctimas de homicidio doloso, 31
víctimas de feminicidio, 54 víctimas de
secuestro y 86 víctimas de extorsión.

El número de carpetas de investi-
gación por secuestro aumentaron
87.50%. En tanto, el Registro
Nacional de Personas Desaparecidas
y No Localizadas reportó 185 per-
sonas desaparecidas y/o no local-
izadas durante 2023.

En este contexto, el gobernador
Alfonso Durazo ha sido criticado por su
papel en la política nacional y sus viajes
al extranjero, mientras los sonorenses
padecen por la violencia.

Por mencionar sólo sus viajes más
recientes, en octubre de 2023 viajó a
Bruselas para presentar el Plan Sonora de
Energía Sostenible y promover la inver-
sión en el estado y del 15 al 19 de enero
viajó a Davos, Suiza, con la misma agen-
da. Además, en marzo estará en China.

Desde mediados del año pasado el
gobernador participa de forma activa, sin
renunciar o pedir licencia a su cargo, en su
calidad de presidente del Consejo
Nacional de Morena, en el proceso de
selección de la candidata presidencial y
en la elección de aspirantes de su partido.

Ciudad de México/El Universal.-                          

Norma Julieta Del Río Venegas, comision-
ada del Instituto Nacional de
Transparencia, Acceso a la Información y
Protección de Datos Personales (INAI),
llamó a periodistas afectados por la presun-
ta filtración de datos tras acudir a las
mañaneras del presidente Andrés Manuel
López Obrador, a denunciar.

Del Río Venegas informó que será
"después de las 72 horas, el INAI tomará
una decisión que puede tardar 50 días, que
podría significar una sanción económica”,
dijo en entrevista con Azucena Uresti en
Radio Fórmula.

"El INAI es el único capacitado para ver
estos temas", explicó la comisionada.

"El uso de tus datos personales está pro-

tegido por ley y en México el
@INAImexico es el organismo constitu-
cional garante del derecho a su protección
Ante cualquier vulneración de tus datos
personales presenta una denuncia", ase-
guró desde su cuenta de X.

¿Eres periodista y acudiste a la mañan-
era? Denuncia así ante el INAI

Si consideras que un sujeto obligado ha
realizado un tratamiento inadecuado e
indebido con tus datos personales puedes
denunciar en el INAI.pueden venir de
cualquier estado", expresó.

Afirmó que designar encargadurías de
despacho no es unilateralidad, sino que es
parte de sus responsabilidades para garan-
tizar la continuidad y operatividad de cada
una de las áreas.

"No vamos a vigilar hoy a los encar-

gados; los vamos a vigilar siempre:
encargados o designados, no es porque
hoy sean producto de una decisión uni-
lateral que vamos a vigilar a todas estas
personas. No, compañeros, consejeros y
consejeras, hay que vigilarlos siempre
con designaciones firmes o con encar-
gadurías, y no solamente a ellos, a toda la
cascada que se viene en cada una de las
direcciones y áreas", aseveró.

Sobre la encargada de la Dirección de
Prerrogativas y Partidos, Yessica
Alarcón, por ejemplo, dijo que ha sido
asesora de consejerías, entre otros cargos
en la estructura del Instituto, por lo que
está preparada para asumir dicho puesto.

La denuncia podrá ser presentada de
manera presencial en el Instituto
Nacional de Transparencia.

Ciudad de México/ El Universal.-                                

En pleno ajetreo del proceso elec-
toral, el Partido del Trabajo (PT) ha
decidido modificar su representación
ante el Instituto Nacional Electoral
(INE), dando entrada al diputado
federal Gerardo Fernández Noroña.
Esta decisión implica que Noroña
asumirá el papel de consejero del
Poder Legislativo ante el INE, rele-
vando a su colega Pedro Vázquez.

Con esta nueva posición, el legis-
lador tendrá la oportunidad de partic-
ipar activamente en las discusiones
que se lleven a cabo durante las
sesiones del Consejo General del
INE. Este cambio en la repre-
sentación del PT añade un matiz
interesante al panorama electoral,
dado el carácter polémico y enérgico
de Noroña.

En respuesta a su designación,

Noroña compartió en su cuenta de X
un mensaje provocador: "Agárrense
derechosos, ahí les va su medicina.
@INEMexico". Este comentario
sugiere que el legislador está listo
para enfrentar los retos y desafíos
que puedan surgir en su nueva posi-
ción, generando expectativas sobre
el tono y la dinámica de su partici-
pación en el INE.

Por lo que su inclusión del nuevo
representante del Partido del trabajo
ante el Instituto Nacional Electoral
podría tener repercusiones significa-
tivas en el desarrollo y la percepción
del proceso electoral, pues era de los
abanderados por morena, con-
siderando su historial de posturas
firmes y su estilo combativo en el
ámbito político. Su presencia sin
duda añadirá un elemento distintivo
a las deliberaciones del Consejo
General.

Ciudad de México/El Universal.-              

Abrumados por la liberación el miércoles
de 8 militares presuntamente involucrados
en el caso, padres y madres de los 43 nor-
malistas desaparecidos de Ayotzinapa ini-
ciaron la primera protesta de 2024, el últi-
mo año del presidente Andrés Manuel
López Obrador, para exigir la aparición
con vida de los jóvenes y castigo a los
responsables.

Son alrededor de 300 personas inte-
grantes del Frente Nacional de
Movimientos y Organizaciones Populares
(FNMOP) y estudiantes de la Escuela
Normal Rural "Raúl Isidro Burgos",
quienes acompañan a los padres y madres
que, como cada mes, marchan del Ángel
de la Independencia al Hemiciclo a Juárez,
en la Ciudad de México, al grito de "26 de
septiembre (2014), no se olvida".

La liberación de los 8 militares acusa-
dos de participar en la desaparición de los
43 normalistas de Ayotzinapa, generó
molestia entre los padres, y demuestra que
el caso va en franco retroceso, aseguró el
abogado Vidulfo Rosales Sierra.

INDIGNACIÓN
Indignados por la libertad condicional

otorgada a ocho militares presuntamente
involucrados en el caso, padres y madres
de los 43 normalistas desaparecidos de
Ayotzinapa marcharon del Ángel de la
Independencia al Hemiciclo a Juárez, en la

Ciudad de México, para exigir una vez
más la aparición con vida de los estudi-
antes y castigo a los responsables.

Se trató de la primera protesta de
2024, enmarcada en el último año del

sexenio del presidente López Obrador, a
quien le pidieron el regreso del Grupo
Interdisciplinario de Expertos
Independientes (GIEI) para que revisen
800 folios del Centro Regional de Fusión
de Inteligencia, de la Secretaría de la
Defensa Nacional, que supuestamente

dan cuenta de la participación del
Ejército el 26 y 27 de septiembre de
2014, en el municipio de Iguala,
Guerrero.

Entrevistado durante el recorrido,
Vidulfo Rosales Sierra, abogado de los
familiares de los normalistas, consideró
que hay un retroceso en la investigación
porque López Obrador está cada vez más
empeñado en descalificar a los asesores
jurídicos de los padres y en defender a las
Fuerzas Armadas.

"Y el Ejército Mexicano litigando,
entorpeciendo la investigación, a través
de la defensa que le puso la propia Sedena
para ocho militares con claros vínculos
con la delincuencia organizada en Iguala.
Y la FGR hizo un trabajo de investigación
muy débil, una actuación poco contun-
dente, con pocas pruebas que presentó
para sustentar la prisión preventiva contra
los ocho militares y, obviamente, dejó
abierto el flanco ahí para que el Poder
Judicial aceptara el cambio de medida
cautelar", indicó.

Rosales Sierra recordó que se está
cada vez más cerca del fin del gobierno
de López Obrador, quien en uno de sus
100 compromisos prometió resolver el
caso Iguala.

Mencionó que hay molestia entre los
familiares de normalistas desaparecidos
por la libertad condicional otorgada a los
ocho militares que, aseguró, estaban
involucrados con Guerreros Unidos.

Ciudad de México/El Universal.-       

El gobierno de Andrés Manuel López
Obrador le prestó a crédito 150 mil-
lones de pesos a la empresa de
Epigmenio Ibarra, sin embargo, le
extendieron el plazo y las últimas 10
mensualidades no se las han cobra-
do.

Así lo reveló el periodista Carlos
Loret de Mola, quien tras presentar
un reportaje para Latinus sentenció:
"es el privilegio de ser Epigmenio
Ibarra".

Fue en 2021 cuando el Banco
Nacional de Comercio Exterior
(Bancomext) le entregó el préstamo
que vencía en 2024. Pero se cam-

biaron las condiciones para Argos
Televisión: de 48 meses pasó a 89,
con lo que podrá pagar hasta 2027,
esto de acuerdo a documentos con-
sultados por ese medio.

De acuerdo a la información pub-
licada en Latinus, sin ningún tipo de
sanción el cinesasta sigue sin saldar
las 10 mensualidades que debió
entregar este 2023. De los 150 mdp,
sólo ha pagado unos 30 millones, por
lo que adeuda 120 mdp.

Esto a pesar de que Epigmenio
Ibarra no logró demostrar que tenía
el capital para poder realizar el pago
del préstamo. Además, Loret de
Mola reveló que se le han condonado
más de 14 mdp por el SAT.

Durazo es omiso ante violencia

Llama INAI a periodistas a denunciar 
ante presunta filtración de datos

En medio del proceso electoral, el Partido del Trabajo (PT) hizo un cambio
en su representación ante el INE.

pese a que las autoridades aseguran que su objetivo es realizar acciones
preventivas y de resguardo, la violencia no disminuye.

Va Fernández Noroña como
representante del PT ante INE

Otorga gobierno préstamo
millonario a Epigmenio

Aseguran que le dio 150 millones de pesos a crédito.

Marchan familiares de los 43
por la liberación de militares

800 folios en poder de la Sedena
deben ser revisados, dicen padres.
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Ciudad de México/El Universal.-             

Las Defensorías del Pueblo, cuya

creación plantea la titular de la Comisión

Nacional de los Derechos Humanos

(CNDH), Rosario Piedra Ibarra, han

servido más como organismos de control

social y político al servicio de los gobier-

nos y no de los ciudadanos, alertaron

especialistas, organizaciones civiles y

activistas.

Entrevistados por EL UNIVERSAL,

consideraron que eliminar la CNDH para

crear una defensoría como las que existen

en países como Venezuela, Nicaragua,

Cuba o Bolivia partidizaría los derechos

humanos y el órgano podría intervenir en

los procesos electorales, tal como ha suce-

dido en varias naciones de América

Latina.

"A mí lo que me preocupa más es lo

que está detrás de esta visión, que es que

—al igual que en Nicaragua, Cuba y

Venezuela, donde también operan defen-

sorías— [el organismo] pueda interferir

en los ámbitos democráticos e incluso en

los procesos electorales. Esto no es sólo

una ocurrencia, sino una idea de que estos

mecanismos jueguen un papel de control

de los ciudadanos frente al poder", señaló

Patricia Olamendi, vicepresidenta de la

Asociación de Doctores en Derecho.

Consultada por EL UNIVERSAL, la

activista resaltó que "en esos países lo que

ha funcionado son regímenes autoritarios

donde las personas no tienen ninguna

posibilidad de defensa ante la comisión de

violaciones graves de derechos humanos

en su contra".

Basta con voltear a ver la situación de

Cuba, dijo, cuyos ciudadanos enfrentan

una dictadura que mantiene a todos los

opositores en la cárcel o los desaparecen,

y donde los derechos humanos no tienen

siquiera la mínima validez.

"Nicaragua también es una tragedia

porque encarcela a las personas por la

sola protesta (...) En el caso de Venezuela,

a todos nos queda clara la violencia que

ha ejercido su gobierno contra la

población".

Aseguró que una defensoría como la

que plantea la titular de la CNDH "no

puede ser modelo en una democracia:

México es un país democrático y la

democracia va de lado del derecho que

tienen las y los ciudadanos de defenderse

de los abusos del poder".

Olamendi aseveró que "con la llegada

de la señora Piedra [Ibarra] a la Comisión

Nacional [de los Derechos Humanos], lo

poco que se había construido en esta área

fue destruido. En eso tiene totalmente la

razón al decir que esta CNDH no sirve.

"Y si no sirve la CNDH [es] porque

ella se ha encargado de desmantelarla, de

tergiversar, de obstruir, empezando por

que en esa CNDH se encuentran trabajan-

do personas que no tienen la menor idea

de qué son los derechos humanos,

empezando por la señora Piedra, por lo

que no están enfocados en la defensa de

los ciudadanos ante abusos, sino en la

defensa del poder".

Para Santiago Aguirre, director del

Centro de Derechos Humanos Miguel

Agustín Pro Juárez (Centro Prodh), es

evidente que el proyecto para eliminar la

CNDH es un reflejo de la regresión y

descomposición que hubo en materia de

derechos humanos durante este sexenio,

pues consideró que si bien la comisión

necesita cambios urgentes de fondo, nada

tienen que ver con alinearse a las estrate-

gias, los objetivos y discursos del actual

gobierno.

Ciudad de México/El Universal.-          

El presidente Andrés Manuel López
Obrador adelantó que en el paquete de
iniciativas que presentará al Congreso
de la Unión propondrá, como reforma
constitucional, prohibir el consumo de
fentanilo y otras drogas sintéticas.

"Una de las iniciativas que voy a
presentar de reforma constitucional es
de prohibir el consumo de drogas
químicas como el fentanilo y otros
asuntos relacionados con la drogadic-
ción, es algo que tenemos que cuidar
mucho".

¿Se va a penalizar el consumo?, se
le preguntó.

"Vamos a buscar la forma, pero
vamos a actuar con severidad. En el
caso de estas drogas que son dañinas,
en seis meses pueden perder la vida los
jóvenes", dijo.

El Titular del Ejecutivo reconoció
que puede haber riesgo de criminalizar
al consumidor, pero es peor el riesgo
que se fomente el consumo de droga.

"No, no, no, es que es lo que siem-

pre se dice. Puede haber ese riesgo,
pero es peor el riesgo a que se fomente
el consumo de una droga que destruye
y no sólo eso, destruye a las personas y
produce mucha violencia".

El Mandatario cuestionó cómo se
puede controlar la violencia cuando
hay un consumo generalizado.

"Nosotros lo vemos con mucha clar-
idad: Guanajuato tiene niveles
económicos de los mejores del país,
pero empezó a crecer el consumo de
drogas químicas, y por eso Guanajuato
hoy es de los estados con más homi-
cidios y esa es la causa principal.
Entonces, no podemos en estos casos
voltear a ver a otro lado", enfatizó.

En conferencia de prensa, el
Mandatario dijo que el consumo de
fentanilo es letal y en países como
Estados Unidos ya es "una pandemia"
que cobra la vida de 100 mil jóvenes al
año.

López Obrador destacó que en
México no hay un consumo alto de fen-
tanilo, pero sí hay tráfico de precur-
sores químicos y por eso se debe actu-

ar para prevenir.
"Nosotros tenemos que seguir com-

batiendo el tráfico de químicos, precur-
sores de fentanilo, tanto Defensa como
la Marina diario están destruyendo lab-
oratorios e inhibir y evitar el consumo
en nuestro país", señaló.

El presidente reconoció el riesgo de
criminalizar al consumidor, pero argu-
mentó que es peor el riesgo de fomen-
tar el consumo de drogas destructivas.
"No, no, no, es que es lo que siempre se
dice. Puede haber ese riesgo, pero es
peor el riesgo a que se fomente el con-
sumo de una droga que destruye y no
sólo eso, destruye a las personas y pro-
duce mucha violencia", enfatizó.

López Obrador destacó el peligro
del consumo generalizado de fentanilo,
señalando que en países como Estados
Unidos ya es considerado "una pan-
demia" que cobra la vida de 100 mil
jóvenes al año. Aunque aclaró que en
México el consumo de fentanilo no es
alto, advirtió sobre el tráfico de precur-
sores químicos y la necesidad de pre-
venir su propagación.

Ciudad de México/El Universal.-          

Un juez federal otorgó una suspensión

de plano a Servando Gómez Martínez,

conocido como "La Tuta", exlíder de

Los Caballeros Templarios, respecto a

la presunta incomunicación, segre-

gación y aislamiento que alega sufrir

dentro del penal de El Altiplano, donde

cumple condena.

Gómez Martínez presentó un juicio

de amparo la semana pasada ante el

Juzgado Decimotercero de Distrito de

Amparo en Materia Penal en la Ciudad

de México. En dicho juicio, denunció

tratos crueles e inhumanos, incomuni-

cación, segregación, castigos, negativa

de alimentos y tortura. 

En respuesta, el juez concedió la

medida cautelar y solicitó al juez de

Distrito en Materias de Amparo y de

Juicios Federales del Estado de

México, en Toluca, tomar acciones

para verificar su integridad física y las

condiciones de reclusión.

"La Tuta" se encuentra en prisión

desde 2015 en el Centro Federal de

Readaptación Social de El Altiplano,

Estado de México, tras ser detenido

por la extinta Policía Federal en

Michoacán. 

En enero de 2022, un juez en el

Estado de México ya había otorgado un

amparo para que recibiera atención

psiquiátrica y suministraran los

medicamentos recetados debido a un

diagnóstico de trastorno de ansiedad,

dolor de cabeza e insomnio.

Este nuevo desarrollo destaca la pre-

ocupación sobre las condiciones carce-

larias y los derechos humanos en el sis-

tema penitenciario, mientras el Poder

Judicial trabaja para asegurar el respeto

a los derechos fundamentales incluso

para aquellos con antecedentes crimi-

nales. La resolución también pone de

manifiesto la necesidad de una revisión

exhaustiva de las condiciones de

reclusión en El Altiplano y la atención

médica brindada a los internos.

La suspensión concedida sub-

raya la importancia de abordar de

manera diligente y objetiva las

preocupaciones planteadas por los

detenidos en cuanto a las condi-

ciones de su reclusión. 

Ciudad de México/El Universal.-            

El exalcalde de Atlixtac, el perredista

Marcelino Ruíz Esteban y su esposa,

Guadalupe Guzmán Cano, fueron

asesinados a balazos la noche del miér-

coles sobre la carretera federal

Chilapa-Tlapa.

Ruíz Esteban aspiraba a ser el can-

didato del PRD a la alcaldía de Atlixtac

en este 2024. Su esposa era consejera

estatal del sol azteca.

De acuerdo con el reporte policiaco, la

noche del miércoles sobre la carretera

federal Chilapa-Tlapa a la altura de la

comunidad de Atempa, en Chilapa, fue

hallada la camioneta del exedil.

Dentro de la camioneta estaban los

cadáveres del exalcalde y su esposa.

Tenían señas de impactos de balas.

Ruíz Esteban fue alcalde de Atlixtac en

los períodos de 2015-2018 y 2018-2021.

Mientras que Guzmán Cano fue candi-

data a diputada local por el PRD en el pro-

ceso electoral del 2021.

El asesinato del matrimonio lo confir-

mó el dirigente del PRD en Guerrero

Alberto Catalán Bastida.

Catalán Bastida, condenó el asesina-

to de Ruíz Esteban y Guzmán Cano.

Exigió al gobierno de Guerrero que

encabeza la morenista, Evelyn Salgado

Pineda, que esclarezca este crimen.

El dirigente reclamó a la gobernado-

ra el incremento de violencia que se

vive en el estado.

Catalán Bastida exigió a las autori-

dades garantizar la seguridad para los

aspirantes a cargos populares en este

proceso electoral.

En este contexto del proceso electoral,

en Guerrero han sido asesinados tres aspi-

rantes. En junio de 2023, fue asesinado el

dirigente del PVEM en el municipio de

Copala, en la Costa Chica, Jesús

González Ríos.

González Ríos había manifestado su

intención de competir la caldía de Copala.

Ciudad de México/El Universal.-

La alcaldesa de Tlalpan, Alfa González
Magallanes, ha presentado una denuncia
sobre presuntos actos anticipados de
campaña por parte del partido Morena en
las calles de la demarcación. Según la
edil, el personal de la demarcación des-
cubrió una brigada de Morena realizan-
do actividades de campaña en apoyo a la
precandidata a la Presidencia, Claudia
Sheinbaum, en la colonia Miguel
Hidalgo.

A través de su cuenta de X, González
Magallanes compartió la información,
indicando: "Esta mañana encontramos
una brigada de @morena haciendo cam-
paña por @Claudiashein en la Col.
Miguel Hidalgo #Tlalpan en una evi-

dente y clara violación de la ley y los
tiempos legales". Además, expresó su
preocupación al señalar: "Esto es una
muestra de algo que sucede todos los
días. Violan la ley y se llaman agredidos,
¿cómo se le llama a eso?".

En la publicación, la alcaldesa adjun-
tó un breve video que muestra a un
grupo de personas portando propaganda
y vestimenta vinculada a la candidata
morenista, a pesar de que no es el
momento adecuado para llevar a cabo
actividades de campaña electoral.

Estos eventos suscitan interrogantes
sobre el cumplimiento de las normativas
electorales y la equidad en el proceso
político, ya que la realización de cam-
pañas antes de los tiempos establecidos
puede generar ventajas indebidas.

Además, plantea la necesidad de fortale-
cer los mecanismos de supervisión y
sanción para garantizar un proceso elec-
toral transparente y en concordancia con
las leyes vigentes.

Este incidente destaca la importancia
de mantener un ambiente equitativo y
respetuoso durante el proceso electoral.
Los actos anticipados de campaña, como
los denunciados por la alcaldesa de
Tlalpan, socavan la integridad del proce-
so democrático al favorecer a ciertos
candidatos antes de que se inicie oficial-
mente la campaña electoral. Es crucial
que las autoridades electorales tomen
medidas efectivas para garantizar el
cumplimiento de las normativas y pre-
venir prácticas que puedan distorsionar
la competencia política.

PRD exige justicia por asesinato de Marcelino Ruíz

En un video que fue publicado tras su muerte, González Ríos acusó a la

alcaldesa de haberle enviado a hombres armados.

Acusa alcaldesa actos anticipados de campaña de Morena

La edil dio a conocer que personal encontró una brigada de Morena hacien-

do campaña a favor de la precandidata a la Presidencia. 

Lleva AMLO reforma contra el consumo del fentanilo

Las medidas propuestas por López Obrador podrían tener un impacto direc-

to en la seguridad pública.

Busca 'La Tuta' amparo; 
denuncia maltrato en penal

En el año 2022 se le concedió un amparo para que recibiera atención

siquiátrica.

Ven órganos de control en
defensorías del pueblo

Las defensorías no caben en una democracia como lo es México, refieren

activistas de los derechos humanos.
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El dato del día
El número de desempleados se redujo en 34 mil
501 personas en el último mes de 2023 para
acabar el año en un millón 587 mil, con lo que la
tasa de desocupación retrocedió de 2.71% en
noviembre a 2.61% de la población económica-
mente activa, la cifra más baja en el año.

Fuente: Banamex 13,525.35 CERRADO

Bolsas Intereses Metales Tipo de cambio

Anterior TIIE 28 días

TIIE 91 días

TIIE 182 días

CPP

Cetes 28 días

Cetes 91 días

Cetes 182 d.

Cetes 350 d.

Centenario
$43,600.0

Plata México
$391.27

VentaDlr. Americano

Interbancario 25

Interbancario 26 

$17.56

$17.20

$17.14

11.4995

11.6703

11.8354

8.65

8,048139

8,050605

8,0530721,169.27

Actual

$16.56

$17.19

$17.14

Compra

MEXICO BMV

Var % Udis 26

Udis 27

Udis 28

Udis 29

11.30

11.38

11.48

10.96

Petróleo
(dólares por barril)

Mezcla Mexicana

73.41
Brent

83.6
WTI

78.05

S&P BMV 

1.24%

FTSE BIVA

1.19%
MEXICO BIVA

Dow Jones

0.16%38,049.13

NUEVA YORK
38,109.43

56,160.07 56,855.88

Ah Con 6

3 y 4 de Febrero 

en Cintermex

1,155.52

8,055540

26 de Enero, 2024

17.1595
16.56 17.56

18.61

0.1157 0.1159

56,855.88

1.24% más

Sube

11 centavos menos

24 centavos más

0.00068 centavos menos

38,109.43

0.16% más

11.30 11.28

60,30

18.63

Sube695.81

Ciudad de México/El Universal.-          

La Conferencia de las Naciones Unidas
para el Comercio y el Desarrollo (UNC-
TAD por sus siglas en inglés) expresó su
profunda preocupación porque en las rutas
marítimas del Mar Negro, el Canal de
Panamá y el Mar Rojo hay una crisis provo-
cada por conflictos y el cambio climático
que ponen en riesgo el comercio interna-
cional.

Refirió que por dicha situación los pre-
cios de los fletes marítimos subieron en 500
dólares en promedio en la última semana de
diciembre 2023, el aumento semanal más
alto nunca visto.

Asimismo, el promedio de precios de un
flete marítimo en Shanghai aumentó 122%,
sin embargo, los costos de trasladar un con-
tenedor de mercancía por mar actualmente
es de la mitad del pico más alto que tuvo
durante la pandemia del Covid-19, por lo
que tomará tiempo para impactar a los con-
sumidores.

Además de ello, una prolongada disrup-
ción de las rutas marítimas para mover mer-
cancía puede amenazar directamente las
cadenas globales de proveeduría, lo que
pone en riesgo la llegada de mercancías a
tiempo y puede subir los costos.

En un reporte, la UNCTAD dijo que “los
recientes ataque a las embarcaciones en el
mar Rojo, combinado con las tensiones
políticas que afectan el mar Negro y los

impactos climáticos en el Canal de Panamá,
han dado lugar a una crisis compleja que
afecta a rutas comerciales clave”.

De acuerdo con el jefe de logística com-
ercial de la UNCTAD, Jan Hoffmann, el
80% del movimiento de bienes entre los
países se da por rutas marítimas, por lo que
preocupa la situación de estas tres rutas,
porque pueden tener un impacto en el trans-
porte de mercancía de un país a otro.

El conflicto en Ucrania provocó cambios
sustanciales en el comercio de petróleo y
cereales, y motivó cambios en los patrones

comerciales. Un ejemplo fue que el volu-
men comercial que pasa por el Canal de
Suez disminuyó 42% en los últimos dos
meses, siendo este canal una vía que conec-
ta el mar Mediterráneo con el mar Rojo, por
donde pasa entre el 12% y 1% del comercio
mundial de mercancías en 2023.

Mientras que el Canal de Panamá, que
era la arteria para el comercio global, lidia
con una grave sequía que bajó el nivel del
agua y en consecuencia se registró una dis-
minución del 36% de los tránsitos totales en
el último mes con respecto al año anterior.

Ciudad de México/El Universal.-        

En nuestro país, cuatro de cada 10 per-
sonas adultas no hacen ningún tipo de
ahorro. Y es que a muchos se les compli-
ca guardar una parte de su ingreso por
diferentes razones: ya sea por atravesar
una situación financiera difícil, gastar
más de lo que ganan al mes o, simple-
mente, por falta de disciplina o de edu-
cación en este tema.

Hay quienes piensan que ahorrar solo
es significativo cuando se separan sumas
importantes de dinero. Aun cuando los
especialistas recomiendan empezar por
guardar el 10 por ciento de las entradas
mensuales, esta cantidad puede represen-
tar un reto para las personas. Es por ello
por lo que deben considerarse otro tipo de
estrategias.

El llamado ahorro hormiga, de acuer-
do con información de la Procuraduría
Federal del Consumidor (Profeco), es una
cantidad de dinero que se suma día a día,
de manera que, sin darnos cuenta, es posi-
ble crear un colchón suficiente para hacer
frente a un imprevisto o, bien, para abonar
a otro tipo de ahorro formal.

Según la última Encuesta Nacional de
Inclusión Financiera (ENIF), 60% de la
población mexicana sí cuenta con ahor-
ros, pero solo el 21% lo hace a través de
instrumentos financieros formales (cuen-
tas de ahorro, de cheques o de nómina),
mientras que un 54% utiliza canales
informales y un 15% más combina estas
dos modalidades.

"Este método de ahorro funciona de
manera similar al gasto hormiga. Este
hábito se va creando a partir del dinero
que sobra todos los días, por ejemplo, la
morralla que dejas en el pantalón o en
algún lugar de tu casa luego de hacer
alguna compra, y se puede depositar en
un bote", indica Carlos Guzmán
Maldonado, coordinador de programas
académicos del Museo Interactivo de
Economía (MIDE).

Una de las ventajas del ahorro
hormiga es que no se requieren grandes
sumas iniciales. De esta manera, las

personas pueden guardar pequeñas
cantidades de dinero de forma regular.
Al llevar a cabo esta acción todos los
días, al cabo de un mes, semestre o año,
se puede acumular un monto significa-
tivo para adquirir un bien, tener un
fondo de emergencia o incluso para
invertir.

"Si se ahorran 10 pesos diarios, por
ejemplo, se logran juntar aproximada-
mente 300 al mes, mil 800 al semestre y
tres mil 600 en un año. Hacer poco todos
los días es mejor que hacer mucho solo
unos cuantos días. Ponerte metas cotidi-
anas, aunque sean sencillas, es clave para
crear un hábito valioso", menciona el
especialista.

Entre las desventajas que presenta este
método de ahorro es tener el dinero siem-
pre a la mano, ya que puede despertar
tentación para gastarlo. De suceder esto,
no se podría llegar a una meta que sirva
para cumplir un propósito, por ejemplo,
utilizar ese dinero para comprar los rega-
los de fin de año o llevar a cabo un viaje.

También hay que considerar que el
valor del dinero puede disminuir con el
paso del tiempo. Por ello, la recomen-
dación de los expertos es abrir una cuenta
de ahorro en una institución bancaria y
considerar pequeñas inversiones que no
solo ayuden a protegerlo, sino además
abrir la puerta a obtener beneficios
financieros.

De poquito se llena el jarrito
La Profeco llama a las personas a

poner en práctica el método del frasco del
ahorro. Lo primero es elegir un recipiente
que permita almacenar el dinero. Esta
alternativa consiste en poner diariamente
en el frasco, alcancía o bote las monedas
que traigas en la cartera o la bolsa. Dado
que no se conoce la cantidad exacta a
depositar cada día, no debe contemplarse
en el presupuesto mensual, en caso de que
se tenga uno. El ahorro hormiga resulta
tan simple que no se siente la merma en el
bolsillo (como sucede en el caso del gasto
hormiga). Asimismo, no se considera un
sacrificio enorme debido a que solo vas a
depositar el dinero que te sobra, por ejem-
plo, las monedas de 10, cinco, dos o un
peso que llegan todos los días a tus
manos. Es por ello por lo que el recipiente
debe localizarse cerca de donde sueles
tener las monedas.

La realidad es que todas las aporta-
ciones suman y son necesarias para alcan-
zar el propósito planteado por cada per-
sona. En caso de requerir más inspiración,
la Profeco aconseja fijarte una meta, la
cual puede ser llenar el frasco en determi-
nado tiempo. También se vale poner la
alarma del celular todos los días como
recordatorio de que debes depositar las
monedas en el frasco o poner una leyenda
en éste con el objetivo que se va alcanzar.

Ciudad de México/El Universal.-       

Las finanzas públicas enfrentan impor-

tantes desafíos a mediano plazo,

debido a que las cuentas están limi-

tadas por rigideces como el gasto en

pensiones, los programas sociales no

contributivos, el apoyo gubernamental

a las empresas estatales y el creciente

costo de la deuda, advirtió UBS.

Desde la perspectiva del banco más

grande de Suiza, esto ha dejado al país

con poco espacio fiscal para las políti-

cas públicas.

En su más reciente reporte titulado

"La solvencia soberana de México:

Más fortalezas que debilidades", sen-

tenció: "No nos equivoquemos: 

Desde la perspectiva del banco más

grande de Suiza, esto ha dejado al país

con poco espacio fiscal para las políti-

cas públicas.

México enfrenta serios desafíos fis-

cales a mediano plazo".

Espera que los costos de las tasas de

interés aumenten y absorban cerca de

16% de los ingresos de este año, tras

un registro de 10% en 2021. Ve proba-

ble que 22% del presupuesto se destine

a pensiones este año, lo que deja poco

espacio fiscal para las políticas públi-

cas.

Al mismo tiempo, reconoce las fort-

alezas del país, por ejemplo, la calidad

crediticia soberana sigue siendo alta dada

la benigna composición monetaria, dis-

tribución de vencimientos y estructura de

propiedad del "stock" de deuda. También

porque el peso mexicano seguirá bien

respaldado por los activos financieros del

país y la administración de estos.

"Mantenemos una visión constructiva

sobre los activos mexicanos, como los

bonos nominales en moneda local, que

deberían beneficiarse de tasas de referen-

cia estadounidenses más bajas este año y

a medida que Banxico comience a relajar

la política monetaria".

De igual manera, ratificó una visión

positiva sobre la deuda corporativa

denominada en dólares.

UBS consideró atractivos algunos de

los bonos soberanos en dólares de

México y espera que las acciones se

comporten en línea con sus pares de mer-

cados emergentes.

Ciudad de México/El Universal.-

Con la reciente reducción de 52 a 43 vue-
los por hora en horarios saturados imple-
mentada el pasado 8 de enero, la proyec-
ción es que el tráfico baje a 46 millones de
viajeros en 2024.

Los registros del Benito Juárez indican
que sus instalaciones atendieron a 48.4
millones de pasajeros a lo largo de 2023,
aun por debajo del pico de 50.3 millones
que alcanzó en 2019, antes de la pandemia.

"Esperamos que esta nueva reducción
funcione y podamos hablar de, por lo
menos, 46 millones este año. Sí se está
viendo [la reducción de operaciones], los

locatarios que tienen negocios aquí ya nos
dijeron que están bajando sus ventas. Ese
es un indicador", dice el vicealmirante reti-
rado de la Marina.

Sin embargo, reconoce que el aeropuer-
to capitalino está obligado a recibir al
menos 40 millones de personas al año.

"No podemos bajar mucho. Nosotros
tenemos un límite hacia abajo de 40 mil-
lones de pasajeros, no podemos tener
menos porque esa es la cuota que tenemos
que dar de la TUA.

"Este ingreso bajó cuando fue la pan-
demia y Hacienda nos tuvo que prestar
dinero para cubrir el pago de la TUA. Todo
lo que sea arriba de 40 millones de

pasajeros son excedentes, porque ya cubri-
mos la cuota. De esos excedentes, se forma
la reserva que tiene el fideicomiso para
poder recomprar bonos y nos regresan un
dinero cada año", detalla Velázquez.

En 2022, el Benito Juárez transfirió 11
mil 543 millones de pesos al fideicomiso
encargado de pagar los bonos que finan-
ciaban la construcción del proyecto de
Texcoco, señalan sus estados financieros.

Este año, el principal aeropuerto del
país cuenta con 975 millones de pesos que
le regresaron por excedentes de la TUA, ya
que en 2023 recibió más de 40 millones de
viajeros. Además de los mil 500 millones
de pesos del presupuesto federal.

Crisis en rutas marítimas ponen
en riesgo comercio internacional

La crisis puede impactar los precios de la comida, sobre todo en las rutas más
largas, llevar a altos precios los fletes marítimos.

Debe mover mínimo 40 millones de pasajeros el AICM

Los registros indican que las instalaciones del aeropuerto atendieron a
48.4 millones de pasajeros a lo largo del año pasado.

Dejan sin espacio fiscal
las políticas públicas

Apuestan por ahorro hormiga el 60% de la población

Hay quienes se fijan como objetivo colocar diariamente una moneda de 10
pesos, o solo aquellas que sean de este monto o de cinco pesos.

Se espera que los costos de las tasas de interés aumenten y absorban cerca
de 16% de los ingresos del año entrante.



El Universal.-                                              

Sin soltar su grito de batalla
–"¡Viva la libertad, carajo!"- y ben-
decido por Estados Unidos y el
Fondo Monetario Internacional
(FMI), el presidente de Argentina,
Javier Milei, avanzó en los prime-
ros 43 de sus mil 461 días de
gobierno con un plan de ajuste
económico de choque que, a largo
plazo y con resultado incierto, sólo
tendrá… o un perdedor o un gana-
dor y sin protagonista intermedio:
los casi 46 millones de argentinos.

Sujeto al desenlace de un
paquete de reformas legislativas-
"ley ómnibus", Milei apostó fuerte
por aplicar un programa estricto,
radical u ortodoxo, con la alerta de
que, de lo contrario, el saldo segu-
ro sería sólo uno: derrota para
todos los argentinos, sin puntos
medios.

Milei lanzó sus fichas sin apa-
rentemente afán de negociarlas al
reafirmarse convencido de que son
los únicos caminos para Argentina.

"Todo es imposición", afirmó el
politólogo argentino Mario Riorda,
presidente de la (no estatal)
Asociación Latinoamericana de
Investigadores en Campañas
Electorales y director de la
maestría en Comunicación Política
de la (no estatal) Universidad
Austral de Argentina.

Al evaluar un discurso del
gobernante del miércoles pasado
en el Foro Mundial de Davos,
Suiza, para defender sus políticas,
Riorda reiteró que Milei enfatizó
en su "superioridad moral. Su defi-
nición de la política económica es
desde una sentencia: lo justo y
moralmente superior", con una
"argumentación falaz y precientífi-

ca" en la que el mandatario insistió
en que "la evidencia empírica es
incuestionable".

"En su visión, el mundo tiene un
´marco teórico equivocado´. Desde
[su ´dato´] 1800, todo el mundo
occidental se equivocó menos él y
sus ´teóricos´ libertarios. 

"Nunca fue [Milei] tan enfático
en defender al gran empresariado:
´Empresario como benefactor
social´. (…) Gran empresario
como ´héroe´", aseveró. "Se acaba,
en su idea, cualquier decisión soli-
daria y pública. El Estado al servi-
cio de la competencia humana.
Negar la ciencia, negar la diversi-
dad, negar instancias de organiza-
ción de lo público, es un Estado
irracional de falta de acuerdos de
convivencia", advirtió.

PRECIPICIO SOCIAL
Milei asumió el 10 de diciembre

para suceder a Alberto Fernández y
gobernar por 48 meses. Sin embar-
go, no logró mayoría de senadores
ni diputados.

Por eso, sus proyectos de shock
económico deberán cruzar un tra-
yecto… sin imposiciones desde la
Casa Rosada y con los amagos de
más y más protestas callejeras de
millones de personas golpeadas
por una inflación interanual que
oficialmente cerró en 2023 en
211.4% y que podría llegar a 222%
en 2024.

Entre las correntadas de previ-
siones de los múltiples actores pri-
vados y públicos, internos y exter-
nos, del contexto de Argentina, el

Producto Interno Bruto (PIB)
pasaría de una contracción de 3.5%
en 2023 a una del entorno de 2% en
2024 y subiría 1.5% en 2025, para
una economía que creció 10% en
2021 y cayó en 2022 a 5.2%, de
acuerdo con los registros oficiales.
El esquema de Milei estableció una
devaluación de más de 104%, al
pasar de 391 pesos argentinos por
dólar a 800 y llegar el 17 de este
mes a unos 838.

También recortó los contratos
estatales de empleo, eliminó la
publicidad gubernamental, redujo
el número de ministerios de 18 a
nueve y las secretarías de 106 a 54,
canceló la inversión nueva en obras
públicas y revisó las que están en
ejecución. 

Para reforzar esas acciones pre-

liminares, el presidente remitió el
27 al Congreso el paquete o pro-
puesta de "ley ómnibus", así bauti-
zado por llevar gran cantidad de
factores a bordo y oficialmente
denominado "Bases y Puntos de
Partida para la Libertad de los
Argentinos", con planteamientos
de reformas económicas, tributa-
rias o impositivas, electorales,
energéticas y penales.

Luego de pedir debatir el plan
"a la luz de la dramática situación
económica y social en la que está
sumido nuestro país", Milei y su
gabinete señalaron como firmantes
del voluminoso documento -más
de 180 páginas y 664 artículos- las
consideraciones iniciales y genera-
les del panorama interno y externo
del país.

"Los niveles de pobreza e indi-
gencia que afectan a amplios secto-
res de la población argentina, 45%
y 10% respectivamente, han alcan-
zado registros históricos que son
no sólo económica y socialmente
perjudiciales sino, sobre todo,
moralmente inadmisibles", puntua-
lizaron.

El proyecto buscará modificar
"cientos de leyes vigentes", reportó
el periódico "La Nación", uno de
los principales de Argentina.

TURBIO CALENDARIO
Sin tiempo para luna de miel o

curva de aprendizaje, Milei com-
prendió que el almanaque siempre
será uno de sus rivales. "Un mes es
muy poco para evaluar a cualquier
gobierno. 

Pero en el caso de la Argentina

de Milei, el periodo ha sido tan
intenso que parece un año", enfa-
tizó el analista e investigador inde-
pendiente brasileño Leonardo
Coutinho, presidente de Inbrain
Consultants, consultora privada de
Washington.

"El primer acontecimiento sig-
nificativo fue su discurso de inves-
tidura. Posiblemente por primera
vez en la historia, los argentinos
fueron tratados como adultos por
un presidente. Milei les dijo con
una franqueza sin precedentes que
el país no tiene dinero para nada. Y
mucho menos para pagar el popu-
lismo que ha marcado a generacio-
nes de dirigentes", recordó.

"Milei aplica remedios aparen-
temente correctos, pero en sobre-
dosis. Cuando eso ocurre, la medi-
cina puede convertirse en veneno.
Este es el riesgo para el éxito de
Milei y la inestabilidad en
Argentina", describió.

Al aludir a la izquierdista
Cristina Fernández viuda de
Kirchner, presidenta de 2007 a
2015 y vicepresidenta de 2019 a
2023 con Fernández, previó que
"es mucho más probable que salga
mal ante la acción desestabilizado-
ra del kirchnerismo y sus piquete-
ros y la acción formal de la oposi-
ción, que sabrá capitalizar el des-
contento popular.

Por ahora, ya Milei consiguió el
respaldo del FMI, un jugador del
exterior que fundamental en la eco-
nomía argentina. En un aval a los
"fuertes esfuerzos políticos" de
Milei, el fondo acordó el 11 de este
mes con emisarios del gobierno
argentino entregarle 4 mil 700
millones de dólares a Argentina
para enfrentar los próximos venci-
mientos de deuda.
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Demanda CIJ que frene
Israel muertes en Gaza 

La  Haya, Holanda.-                       

El máximo tribunal de la
ONU decidió no desestimar los
cargos de genocidio contra
Israel por su ofensiva militar en
Gaza. Esa es parte de una deci-
sión preliminar en uno de los
conflictos más complejos del
mundo.

Sudáfrica, que presentó la
demanda, ha pedido al tribunal
que ordene a Israel que detenga
sus operaciones en el pequeño
enclave costero. 

El Tribunal de la ONU no
llega a ordenar alto el fuego en
Gaza, pero exige a Israel que
trate de contener la muerte y la
violencia. 

Además, la CIJ pide a Israel
que autorice el ingreso de
ayuda humanitaria en Gaza.

Israel debe tomar "medidas
inmediatas y eficaces para per-
mitir el suministro de servicios
básicos y de ayuda humanitaria
que los palestinos necesitan
urgentemente para hacer frente
a las condiciones de vida desfa-
vorables que enfrentan", dicta-
minó la CIJ en su fallo.

En su dictamen, tomado por
un panel de 17 jueces, la Corte
Internacional de Justicia deci-
dió no desestimar el caso, ini-
ciado por Sudáfrica, que acusa
a Israel de "genocidio" en Gaza. 

"El Tribunal es plenamente
consciente de la magnitud de la
tragedia humana en la región y
está profundamente preocupado

por la continua pérdida de vidas
y el sufrimiento humano",
declaró Joan E. Donoghue, pre-
sidenta del Tribunal. 

La CIJ demostró que Israel
debe impedir cualquier even-
tual incitación al "genocidio"
en Gaza. Israel debe tomar
"todas las medidas que estén en
su mano para impedir y castigar
la incitación directa y pública a
cometer un genocidio", declaró
la CIJ.

Israel y la agrupación Hamás
mantienen desde octubre un
fuego cruzado en que miles de
personas han perdido la vida y
muchas más, han tenido que
desplazarse en condiciones
deplorables.

Se acusan mutuamente de lo
que sucede en Gaza y aunque
hubo intercambio de prisione-
ros y rehenes, nadie parece
ceder.

MÉXICO RECONOCE
DICTAMEN

Tras este dictamen, la canci-
ller Alicia Bárcena indicó que
México da la bienvenida a esta
decisión sobre las medidas pro-
visionales emitidas por la CIJ.

"México da la bienvenida a
la decisión sobre medidas pro-
visionales emitida el día de hoy
por la CIJ como un importante
paso para lograr que cesen las
hostilidades y el alto costo en
vidas humanas especialmente
de mujeres y niños", indicó la
titular de la SRE.

Reporta EU más de 300 mil 
encuentros con migrantes 

El Universal.-                                          

La Patrulla Fronteriza de
Estados Unidos tuvo más de 300
mil encuentros con migrantes en la
frontera con México el mes pasa-
do, reportaron este viernes las auto-
ridades. La Oficina de Aduanas y
Protección Fronteriza de Estados
Unidos (CBP) publicó este viernes
las estadísticas operativas mensua-
les para diciembre de 2023.

En la actualización mensual,
detalló que la Patrulla Fronteriza
registró 249 mil 785 encuentros
entre puertos de entrada a lo largo
de la frontera suroeste. Los encuen-
tros totales de CBP a lo largo de la
frontera suroeste en diciembre fue-
ron 302 mil 34.

Agregó que las primeras dos
semanas de enero vieron una dis-
minución de más de 50%.

"Los hombres y mujeres de
CBP continúan haciendo cumplir
las leyes de inmigración de nuestra
nación en y entre los puertos de
entrada y continúan trabajando con
nuestros socios mexicanos a lo

largo de nuestra frontera comparti-
da. CBP permanece alerta para res-
ponder a los graves desafíos que
estamos experimentando a lo largo
de la frontera suroeste", dijo el alto
funcionario que desempeña las
funciones del comisionado Troy A.
Miller.

"CBP continúa utilizando todos
los recursos disponibles para
garantizar la seguridad de nuestros
agentes y oficiales, y de los
migrantes que a menudo son
engañados y victimizados por las
organizaciones criminales transna-
cionales".

De acuerdo con el comunicado,
desde mayo de 2023 hasta el 31 de
diciembre, se expulsó o devolvió a
un número récord de personas
(más de 472 mil), la gran mayoría
de las cuales cruzaron la frontera
suroeste, incluidos más de 78 mil
800 familiares individuales. 

La mayoría de las personas encontradas en la frontera han sido deportadas, devueltas o expulsadas.

El Universal.-                                 

El presidente de Argentina,
Javier Milei, tachó al manda-
tario de Colombia, Gustavo
Petro, como un "comunista
asesino" que está perjudican-
do al país.

En cambio, se desvivió en
elogios para el ex presidente
de EU, Donald Trump.

PING-PONG
En una entrevista con la

periodista de origen colom-
biano Ángela Patricia Janiot,
Milei definió al expresidente
Donald Trump como "uno de
los líderes de la libertad en
contra del socialismo global".

La periodista le propuso a
Milei hacer una especie de
ping-pong con preguntas rápi-
das.

El mandatario argentino
definió al expresidente
Alberto Fernández como
"deplorable". 

Después calificó al expresi-
dente Mauricio Macri como
"alguien con buenas intencio-
nes que se rodeó de las perso-
nas equivocadas".

A Cristina Fernández de
Kirchner y su mandato los
definió como "la base de la
decadencia argentina", y de su
esposo, Néstor Kirchner,
opinó que fue el inicio de la
peor decadencia argentina.

BORIC: IDEAS 
CORRECTAS

Milei también se refirió a
su par chileno, Gabriel Boric,
como "alguien que tiene las
ideas incorrectas" y finalizó
calificando a Nayib Bukele

como "alguien que, a pesar de
la adversidad, logró llevar a
cabo su programa de gobier-
no".

Sobre la huelga nacional
que encaró en la semana, el
mandatario argentino dijo que
no tiene nada que ver con
reclamos legítimos que pudie-

ran tener los trabajadores.
La huelga fue convocada

por la Confederación General
del Trabajo, la CGT. Al paro
se sumaron movimientos
sociales y políticos. 

El Gobierno dice que se
hará respetar el protocolo
antibloqueos.

Petro es un ‘comunista que
está hundiendo a Colombia’

De Petro, dice perjudica a su país.

También demanda permitir la ayuda humanitaria.

No pide el cese al fuego

Milei: ¿medicina o veneno para Argentina?

Su proyecto “Ley ómnibus”, una imposición y todo mundo se equivoca, menos el propio pres-
idente argentino.

Tan solo durante el mes de diciembre de 2023
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Extienden apoyos de tarjeta
‘Me Muevo’ a app de Urbani

Promueven en NL reformas que presentará AMLO

Renuncian 5 integrantes de
comité de selección del SEA

Consideró que hay que tomar lo bueno de gestiones pasadas.

Consuelo López González

Petróleos Mexicanos promovió un am-

paro contra una posible interrupción de

actividades de su Refinería de Cadereyta.

Luego que el gobierno de Nuevo León

exigió el cierre de la planta por sus reiter-

adas emisiones contaminantes a la atmós-

fera; la paraestatal recurrió al Juzgado

Tercero de Distrito en Materia Adminis-

trativa.

El recurso, con fecha del 15 de enero,

fue presentado por Pemex Transforma-

ción Industrial, empresa del Estado sub-

sidiaria de Petróleos Mexicanos.

Lo anterior luego que la Secretaría de

Medio Ambiente en el Estado citó a

Martín Rodríguez, gerente de la Refinería

de Cadereyta, a comparecer sobre la im-

plementación de acciones para reducir sus

niveles de contaminación, y advirtió que,

de no sumarse al Plan Integral de Gestión

de Calidad del Aire (PIGECA), exigirían

el cierre o reubicación de las instala-

ciones.

"Acto reclamado. Orden de clausura

y/o suspensión de actividades y/o

cualquier acto que interrumpa la op-

eración de la refinería "Ing. Héctor R.

Lara Sosa" ubicada en la carretera Mon-

terrey-Reynosa. Efectos o consecuencias

jurídicas que emanen del emplazamiento

a rendición de cuentas", refiere el asunto.

Alfonso Martínez Muñoz, secretario

de Medio Ambiente en el Estado,

recordó que en los 90s se logró cerrar la

Refinería de Azcapotzalco.

Actualmente, aseguró, las instala-

ciones en Cadereyta son la fuente más

importante de contaminación en la enti-

dad.

Tras  la falta de respuesta de la paraes-

tatal, el funcionario estatal interpuso el

miércoles dos denuncias contra la Refin-

ería, una ante la Fiscalía General de la

República, y otra más en la Fiscalía Gen-

eral del Estado.

ASEGURAN HAY MEJOR AIRE.
La calidad del aire en Monterrey y su

zona metropolitana está mejor que

antes, aseguró ayer Alfonso Martínez

Muñoz, secretario de Medio Ambiente

en el Estado.

Contrario a lo que pareciera, el fun-

cionario estatal presentó cifras que datan

desde el 2004 que así lo constatan. 

Durante su participación en un foro or-

ganizado por Vértebra, mostró que, en

comparación de hace 20 años, los últimos

dos han sido los mejores, y atribuyó a la

percepción ciudadana una mayor contam-

inación.

"Resulta difícil de creer que la calidad

del aire hoy en día es mejor que la que

había hace 10 o 20 años en el área metro-

politana de Monterrey; teníamos una cali-

dad del aire pésima", expuso.

"Antes no había discusión pública, no

había argumentos ni acciones contun-

dentes para bajar la contaminación".

A partir del 2004, el gobierno del Es-

tado comenzó a medir la emisión de

partículas contaminantes a la atmósfera.

Aunque no al grado que hoy en día, se

tenían mediciones que daban un panorama

de la gravedad de la situación.

Inclusive, la Refinería de Cadereyta

registraba mayor actividad contaminante

con el doble de barriles; y ninguna de las

empresas utilizaba gas natural para su op-

eración.

"La Refinería de Cadereyta refinaba en

2004 más de 200 mil barriles por día y hoy

en día, en los últimos años son alrededor

de 110 mil barriles, o sea, la mitad de lo

que refinaba al día. Esa es otra posible

causa de que había más contaminación", 

En posterior entrevista, cuestionado

sobre la nata gris  que persiste en la

metrópoli casi todos los días del año, in-

sistió que las estaciones del Sistema Inte-

gral de Monitoreo Ambiental no lo

registran así.

Detalló que el promedio anual en 2004

fue de 34 microgramos por metro cúbico;

mientras que en 2022 cerró con 19.96 y  20

microgramos en 2023.

"Lo que muestran los datos duros es

que cuando inició el monitoreo de la cali-

dad del aire en Nuevo León había 30 por

ciento más contaminación de las partículas

más dañinas y se ha venido reduciendo esa

contaminación".

"Los últimos dos años han sido los

mejores años de toda la historia en cuanto

al promedio anual desde que se inició con

el monitoreo", agregó.

Promueve Pemex amparo contra el paro de la Refinería de Cadereyta

Esto se da después de que la Secretaría del Medio Ambiente de Nuevo León citara a directivos de la planta.

Consuelo López González

Los apoyos MuevoLeón para incentivar
el pago electrónico en el Metro, Trans-
Metro, y camiones verdes se extendieron
este viernes a la aplicación Urbani.

Desde tempranas horas, la empresa in-
staló módulos en las estaciones de Metror-
rey Cuauhtémoc, Talleres y San Bernabé.

Previamente, usuarios de la app reci-
bieron un mensaje en el que se les notifica
del beneficio mensual por parte del gob-
ierno del Estado, exclusivo para mayores
de edad.

Los interesados podrán acudir de lunes
a viernes, en un horario de 6:00 a 22: 00
horas.

"!Activa el Beneficio MuevoLeón!", re-
fiere el mensaje.

"Acércate a Talleres, San Bernabé y
Cuauhtémoc y recibe tu beneficio de $ 225
pesos mensuales para el transporte".

"L-V 6 AM a 10 PM !Solo requiere INE
y número de celular!", agrega.

Usuarios reportan largas filas de hasta
dos horas de espera para acceder a la re-
carga electrónica.

La cantidad se traduce en 15 viajes
gratis, que reanudarán cada mes por el resto
del sexenio del gobernador Samuel García
Sepúlveda.

DENUNCIAN  ENTREGA DE 
TARJETAS A NOMBRE DE MC

La legisladora de Morena, Anylú
Bendición Hernández, anunció que pro-
moverá una denuncia ante la Fiscalía
Especializada en Delitos Electorales
(FEDE), tras las denuncias de vecinos
de Escobedo por la entrega de las tarje-
tas del programa "Me Muevo" que se
realiza a nombre de Diputados de
Movimiento Ciudadano a militantes de
ese partido.

Advirtió que la tarjeta, , se usa con
fines electorales, pues hay quienes ase-
guran que se les ofrecen a cambio de ir
a eventos de MC Hubo filas de hasta dos horas.

Alma Torres Torres

Con carácter de “irrevocable”, cinco de
los nueve integrantes del Comité de Selec-
ción del Sistema Estatal Anticorrupción
(SEA) presentaron su renuncia, con lo que
el órgano quedó inoperante.

Lo anterior, afectará los procesos que
están en curso para la elección de los Fis-
cales Anticorrupción y Especializado en
Delitos Electorales, para Auditor Superior
del Estado (ASE), además de la elección
del Fiscal General de Justicia para el Es-
tado.

El Comité de Selección es el encargado
de remitir al Congreso la lista de can-
didatos que cumplen con los requisitos
constitucionales, para elegir a los titulares
de la ASE, las tres Fiscalías y la Sala Es-
pecializada en Materia de Responsabilidad
Administrativa.

En este sentido, son Ulises Alejandro
Silva Garza, Jesús Ernesto Salas Ibarra,
Sarahí Marcela Aranda García y Karen
Flores Vita, quienes renunciaron el pasado
19 de enero, mientras que ayer 25 de enero
lo hizo Juan Carlos Tolentino Flores.

Con las renuncias que se presentaron, el
Comité de Selección sólo quedó con
miembros como su presidente, Enrique
Ogaz, además de Viridiana Adame
Aguilar, Edwin Chávez Treviño e
Hildalila Aguilar Yáñez.

Sarahí Marcela Aranda, entregó su re-
nuncia con carácter de irrevocable a los
diputados locales.

“Es mi deseo extender y presentar de la
forma más respetuosa mi renuncia con
carácter de irrevocable al Comité de Se-
lección del Sistema Estatal Anticorrupción,
dado que estimo no se han cumplido los
fines de dicho Comité, sino que por el con-
trario, considero que no cumple los obje-
tivos planteados dentro de la reforma
constitucional del Sistema Estatal Anticor-
rupción”, especificó.

Por su parte, Jesús Salas destacó que la
decisión de su renuncia es única y exclusi-
vamente por cuestiones personales.

Mientras que, Ulises Silva, argumentó
que la renuncia obedeció a temas de salud
y de carácter personal, y subrayó que
nunca buscó una intención de beneficio
personal o económico.

ASEGURAN  GOBERNADOR
LOS AMENAZÓ

Luego de que se diera a conocer la re-

nuncia de cinco integrantes del del Comité

de Selección del Sistema Estatal Anticor-

rupción, el coordinador del PAN, Carlos

de la Fuente, indicó que los inte-

grantes habrían sido amenazados por

el Gobernador Samuel García.

Con estas acciones el líder albiazul

advirtió que se atenta contra la

democracia y con ello se dilatará los

nombramientos de los Fiscales Anti-

corrupción y Especializado en Delitos

Electorales.

Eso afectará los procesos que están en curso como la elección de fiscales.

Alberto Medina Espinosa

Como parte de los trabajos de la Cuarta
Transformación y apoyando a Claudia
Sheinbaum en su campaña presidencial,
morenistas promueven en tierras regias re-
formas en sistema de pensiones, jubila-
ciones y salariales, que habría de presentar
el Presidente Andrés Manuel López
Obrador (AMLO) el próximo 5 de febrero.

En un hotel de la localidad Alonso
Ramírez Cuéllar coordinador de asocia-
ciones en pro de Claudia Sheinbaum y Ser-
gio Carlos Rubio expusieron las reformas.

Se centraron en que van a tener re-
uniones con líderes sindicales para la re-
construcción de acuerdos y platicar de las
bondades de las iniciativas que el cinco de
febrero  presentaría AMLO.

También hablaron de las pensiones y
salarios y como serían las mejoras de la
clase trabajadora.

"Buscamos que México no transite con
salarios pobres, por ello se reformaría el

Artículo 123 de la Constitución y que el
salario no esté por debajo de la inflación
sacando así a 5 millones de mexicanos de
la pobreza".

Es así que se va a dialogar con em-
presarios sindicatos y trabajadores.

Comentaron que se verían las re-
formas de la cantidad de dinero y así
terminar con las jubilaciones y pen-
siones miserables que quedan cuando

muere el sostén del hogar el traba-
jador.

"Vamos por la unidad nacional de
pensiones y jubilaciones dignas, bus-
camos reorganizar los sistemas de
pensión y los miles que hay para  que
se homologuen como en el IMSS  hay
que ordenar la disparidad de pensiones
en municipios universidades y sis-
temas de agua entre otros".comentó.

Representantes de asociaciones pro Claudia Sheinbaum hablaron del tema.

César López.

Al hacer un llamado a la

"reconciliación generacional",

el priísta César Garza

Arredondo consideró que se

debe tomar lo bueno de las

gestiones pasadas para generar

nuevas políticas en beneficio

de la ciudadanía, y no enfras-

carse en el tema de "la vieja y

la mala política".

"Nuevo León necesita una

reconciliación generacional,

tenemos que tener todo lo

bueno de antes y que hizo a

nuestro estado grande, agar-

rando, ver las áreas de oportu-

nidades y construir juntos",

dijo Garza Arredondo.

Durante la realización de un

café político, el también hijo

del alcalde de Apodaca César

Garza, dio a conocer que se en-

cuentra a la espera de los tiem-

pos de su partido para tomar

una decisión entorno a su posi-

ble candidatura a la alcaldía

del mismo municipio.

"Estamos esperando los

tiempos que marquen la coali-

ción, en su momento mani-

festaremos el interés",

manifestó.

Asimismo, expresó su con-

fianza en que pasando los

comicios electorales el gober-

nador pueda cambiar su pos-

tura de confronta.

"Yo creo que después del

tres de junio, después del día

de la elección, yo creo que la

postura del gobernador va a

cambiar y nos vamos a poder

sentar a platicar. Entre jóvenes

nos entendemos, lo que Nuevo

León necesita es una transición

generacional", concluyó.

Hace César Garza Arredondo un llamado 
a la ‘reconciliación generacional’



Quién sabe que traigan entre manos, pero

los legisladores locales en cuestión de días

o mejor dicho de horas la harán de tos.

Por lo que estos dias en que permanecie-

ron con el ''pico cerrado'' no era por falta de

ganas, por lo que aprovecharán las cáma-

ras.

Tan es así, que vale pelar el ojo por lo que

se puede advertir que el agarrón con el

gobierno del Samuel García se pondrá

bueno.

Sobre todo, a sabiendas de que el joven

ejecutivo de Nuevo León no está manco, ni

tullido. Hagan sus apuestas.

Al que por lo visto, si no le llueve, le llo-

vizna. Nos referimos nada mas y nada

menos que al secretario del medio ambien-

te, Alfonso Martínez Muñoz.

Lo anterior, porque a pesar de que ha dado

inicio a su batalla contra la contaminación

de la Refinería de Cadereyta, de repente se

resbala.

A parte de culpar a las carnes asadas de

los altos indices de contaminación y que no

se ha podido menter en cintura la refineria,

cambia la señal.

Pues ahora resulta, que en un comparativo

dice y asegura que en la entidad se tiene un

mejor aire, cuando las unidades de monito-

reo dicen otra cosa.

Aunque las autoridades educativas lo dije-

ron muy diplomaticamente, se suspendió la

alimentación para los estudianes de la

Preparatoria Militarizada del Estado,

Gneral Mariano Escobedo.

Que dicha suspensión se debe a cuestio-

nes de logística y de proveedor, ajenas a la

institución eductiva, por lo que ello tendrá

efecto a partir del lunes 29 de enero del

presente año.

Por lo que el estudiantado deberá traer su

lonche para la hora del desayuno en su

horario de siete a ocho de la mañana, por-

que como dice la raza, ya no habrá de piña

porque les tocó recorte.

Ayer durante la presentación de el Café

Político, se dejaron ver muchas caras cono-

cidas.

Entre los asistentes destacaron el anfitrión

Polo Espinosa; Natividad González Parás y

Benjas Clarion.

Además del alcalde de Apodaca, César

Garza, quien atestiguó la presentación de

su hijo César Garza Arredondo.

Y, que en su momento el retoño habló de

un mejor futuro para Apodaca, municipio

que piensa gobernar. 

La Caintra sostendrá a partir del próximo

lunes 29 de enero una serie de reuniones

con delegaciones comerciales de Laredo,

Texas, España y Canadá.

Por lo que con este tipo de reuniones se

busca promover la vinculación de negocios

a nivel internacional, con la Cámara de

enlace ntre las pequeñas y medianas mpre-

sas del Estado y los industriales extranje-

ros.

Sábado 27 de enero de 2024

Lo bueno Lo malo Bla, bla, bla...Lo bueno Lo malo
Que siguen las diferencias entre Pemex
y las autoridades estatales por el tema

de la contaminación


“"Nuevo León necesita una 

reconciliación generacional, tenemos que
tener todo lo bueno de antes” 

Que se extendió el beneficio de la 
tarjeta del transporte urbano con saldo

mensual a la app Urbani

en_voz_baja@elporvenir.com.mx

César
Garza

Arredondo

Consuelo López González.

Con 30 años de historia, el

Instituto de Capacitación y

Educación para el Trabajo en Nuevo

León invita a cursar uno de sus tan-

tos cursos.

El espacio coadyuva a la incor-

poración de hombres y mujeres al

mercado laboral, con más de un mil-

lón de egresados.

Ya sea por falta de tiempo o recur-

sos, muchas personas carecen de las

habilidades y destrezas para desem-

peñar un empleo.

De ahí la importancia del ICET, el

cual capacita a jóvenes y adultos en

diferentes oficios para incrementar

sus condiciones de empleabilidad.

Federico Rojas Veloquio,

Secretario del Trabajo en el Estado,

en compañía de Fernando

Iturribarría, director del Instituto de

Capacitación y Educación para el

Trabajo, indicó que hoy en día se

cuenta con 13 planteles y más de 350

cursos.

“Las empresas de Nuevo León

tienen que vivir la experiencia del

Instituto de Capacitación y

Educación para el trabajo, porque

aquí van a encontrar las mejores her-

ramientas y las mejores oportu-

nidades de aprendizaje, gracias a ust-

edes, los trabajadores del ICET”,

resaltó Rojas Veloquio.

Opinión compartida por

Iturribarría, quien agradeció a sus

colaboradores el compromiso que

tienen con el Instituto.

Aseguró que a lo largo de todo

este tiempo ha demostrado ser un

activo único para el desarrollo de la

cultura del trabajo en la capital

industrial del país y, con optimismo

y responsabilidad, seguirá buscando

ser el mejor instituto de su clase

reconocido a nivel nacional.

“Gracias a la familia Icet por su

esfuerzo y dedicación, que han

hecho de esta misión un compromiso

honesto y decidido, mostrando pro-

fesionalismo y entusiasmo en la

tarea de hacer grande el Instituto y

darle valor agregado en calidad a la

Capacitación y Educación para el

trabajo”, expuso.

Hace 30 años, la Secretaría de

Educación Pública, el sector produc-

tivo y el gobierno del Estado de

Nuevo León, firmaron un convenio

de colaboración para la creación,

operación y apoyo financiero a esta

asociación civil.

Fue el 27 de octubre de 1993

cuando el Instituto de Capacitación y

Educación para el Trabajo abrió sus

puertas por primera vez.

El reto ayer y hoy es el de desar-

rollar habilidades en los trabajadores

a través de capacitaciones y certifi-

caciones elevando su empleabilidad

y propiciando la productividad de las

empresas.

A través de un vídeo, la Secretaría

del Trabajo homenajeó a la familia

ICET por la gran labor que han

desempeñado, destacando la trascen-

dencia que tienen al capacitar a la

fuerza laboral del Estado.

Escenario que conlleva a una

mejor economía y una mejor calidad

de vida para las familias neolonesas,

quienes han mejorado sus condi-

ciones de empleabilidad al capaci-

tarse en la Institución.

FIRMAN CONVENIO CON
UNIVERSIDADES

En coordinación con universi-

dades locales y la iniciativa privada,

Nuevo León cuenta hoy con un pro-

grama para capacitación, reclu-

tamiento y selección de capital

humano calificado.

Mediante un convenio de colabo-

ración entre ambas partes, la

Secretaría del Trabajo en el Estado

tiene la capacidad para instruir en

diferentes ramas a poco más de 70

mil personas al año.

Iturribaría García, director del

Instituto de Capacitación y

Educación para el Trabajo (ICET),

invitó a ser parte del esquema en el

que se ofrecen estímulos económi-

cos en coordinación con el gobierno

federal.

Tan solo en el área de transporte

de carga, se capacita a más de 3 mil

operadores de tractocamión.

Con una duración de 180 horas, el

curso incluye instrucción teórica,

aprendizaje en simuladores de reali-

dad virtual, y práctica en unidades de

tractocamión Kenworth y Mon-ro,

en una pista de concreto hidráulico

con señalizaciones.

“Actualmente hay 170 mil

jóvenes que necesitan aprender un

oficio y no todos quieren ser sol-

dadores o electricistas, quieren

reparar un Iphone, una computadora

y desean incursionar en las nuevas

tendencias tecnológicas de la

Industria 4.0”.

También se cuenta con instruc-

ción en solid work, modelación y

simulación, autocad, a los cuales se

agregarán otros como base de datos,

redes y automatización de edificios.

Dicho escenario, posiciona a

Nuevo León como líder nacional en

la industria 4.0.

Adicionalmente y de la mano de

las compañías en la materia, se actu-

alizarán los planes de estudio de las

universidades locales y se adquirirá

la maquinaria necesaria para ello.

A través de estas acciones, la enti-

dad se encuentra “lista” para

enfrentar el reto de detonar al máxi-

mo su crecimiento.

“Estamos listos, ya estamos tra-

bajando, estamos capacitando a

nuestra gente, estamos escuchando a

los inversionistas, estamos

escuchando a los empresarios, esta-

mos escuchando a las universi-

dades”.

“Estamos adaptándonos para

poder dar este resultado y que Nuevo

León sea la capital energética, sea la

primera y sea la más grande y sea la

que más provecho tenga y sea la que

más riqueza genere para nuestro

país”.

Electricidad Industrial, Aire

Acondicionado Soldadura,

Hidráulica Básica, Metrología para

el Taller, Neumática Básica, Control

Numérico Computarizado CNC,

Mantenimiento Industrial,

Administración, Ventas,

Mercadotecnia, Finanzas, son otras

de las disciplinas que se imparten en

los 13 centros ICET que operan en

todo lo largo y ancho de la entidad.

Mismos en los que se cuentan con

el apoyo de 200 instructores previa-

mente certificados.

Impulsar el desarrollo industrial,

el empleo y las capacidades labo-

rales de alto valor agregado; poten-

ciar los sectores industriales de

futuro de la economía; desarrollar un

ecosistema para reposicionar al

Estado como un referente nacional e

internacional en economía e

Industria 4.0, son parte del plan.

Escenario que permitirá desarrol-

lar habilidades tecnológicas, como la

nube, robótica, simulaciones, manu-

factura adictiva, Internet de las

cosas, “big data”, materiales avanza-

dos, realidad aumentada y virtual,

inteligencia artificial y seguridad

informática.

Para mayores informes comuni-

carse al número 83197797 y

83197779.

Cabe señalar que el primer plantel

fue inaugurado en el municipio de

Escobedo por el Presidente Carlos

Salinas de Gortari, junto con el

Gobernador Sócrates Rizzo García,

en octubre de 1994.

Entre 1995, y 1996, egresó la

primera generación de graduados en

las carreras “Técnico Básico y

Técnico en Procesos de

Manufactura”. 

Dos años después, el Presidente

Ernesto Zedillo Ponce de León inau-

guró el Plantel ICET II en Ciénega

de Flores, en 1998.

Dentro del parque industrial

Milimex, este está especializado en

la atención de necesidades de

Autotransporte Público Federal y

Transporte Urbano de Pasajeros.

Entre los años 1997 y 1998, el

Instituto pasó a depender de la

Secretaría del Trabajo del Estado.

Con ello, cambiaron las car-

reras de un año a cursos de capac-

itación técnica específica acelera-

da.

Posteriormente, el ICET obtuvo

la Certificación Internacional de

Calidad bajo la Norma ISO 9001,

en 2002.

Año con año, está ha sido

refrendada, y actualmente cuenta

con Certificación ISO: 9001:2015,

la cual tiene vigencia hasta el año

2023.

Para una mayor cobertura,

desde 1998 se han inaugurado

planteles en diferentes municipios

del Estado como Apodaca,

Escobedo, Ciénega de Flores,

Montemorelos, San Pedro, García,

Allende, Cadereyta y en diferentes

lugares del área metropolitana.

Como un mecanismo para acel-

erar el proceso de creación, crec-

imiento y consolidación de empre-

sas, en 2015 nace la Incubadora de

Negocios del ICET. 

Invitan a cursos del Instituto de Capacitación
y Educación para el Trabajo de Nuevo León

El espacio coadyuva a la incorporación de hombres y mujeres al mercado laboral, con más de un millón de
egresados a lo largo de sus 30 años de existencia.

Se han entregado una gran cantidad de reconocimientos a los alumnos al culminar sus cursos.



Como parte de la Nueva Ruta:
Incluir para Ser Iguales; Nuevo León
habilitó atención en lengua náhuatl
en el número 070.

Para ello, Martha Herrera
González, Secretaria de Igualdad e
Inclusión, firmó un convenio de
colaboración con Ximena Peredo
Rodríguez, Secretaria de
Participación Ciudadana.

Se trata de la estrategia  “Nueva
Ruta en 070”.

A partir de hoy, las personas de la
comunidad náhuatl podrán solicitar
el servicio en su lengua llamando al
teléfono 070, opción 3.

"La Secretaría de Igualdad e
Inclusión atenderá a las personas de
la comunidad indígena en lengua
náhuatl, a través del teléfono 070,
para ofrecer información y facilitar
su acceso a los servicios del
Gobierno de Nuevo León", se infor-
mó.

Los usuarios serán conectadas con
una intérprete que acompañará la
atención remota. 

Información sobre los programas
sociales, asesoría de nutrición, psi-
cológica, legal y de salud con espe-
cialistas en los diversos temas, son
parte de los servicios que se ofrecen.

Además de  acompañamiento a
mujeres victimas de  violencia, per-
sonas extraviadas, recepción de que-
jas médicas y laborales, entre otros.

Incluso podrán solicitar su
inscripción a programas como Jefas
de Familia, Hambre Cero, Personas
con Discapacidad Incluir para ser
Iguales, así como aparatos auditivos,
lentes, muletas, y/o sillas de ruedas.

El 070 opera las 24 horas del día,
los 365 días del año, y se encuentra
disponible también en el WhatsApp
812-4070-070 o directamente en
Pabellón Ciudadano.(CLG)

El Instituto Nacional Electoral
capacitó a funcionarios públicos
del Gobierno Estatal rumbo a los
comicios electorales del 2 de
junio de este año.

Julieta López, titular de la
dependencia gubernamental, dio
la bienvenida a José Ángel
Medina Flores, vocal del INE,
quien desarrolló una serie de
temas relacionados sobre el deber
ser de la difusión antes, durante y
después de los comicios del 2 de
junio.

Enlaces de comunicación,

servidoras y servidores públi-
cos del gobierno estatal y
paraestatal de Nuevo León,
fueron convocados para cono-
cer a detalle los términos que
establece la Ley General de
Instituciones y Procedimientos
Electorales, así como las
fechas establecidas para así
normar la labor comunicativa,
a fin de evitar caer en la
comisión de delitos.

A nombre del Gobernador
Samuel Alejandro García
Sepúlveda, el Consejero

Jurídico del Estado, Ulises
Carlín de la Fuente señaló que
las actividades del Gobierno
no se paralizarán a pesar de las
elecciones.

“Continúan los programas,
las obras, continúan los servi-
cios en favor de la gente de
Nuevo León”, dijo.

“Lo que sí debemos cuidar
efectivamente que todo lo que
estamos haciendo se haga den-
tro del marco normativo de la
Constitución, el lineamiento
del INE.(CLR)

Al ver qué es insostenible que
el kilómetro recorrido en las apli-
caciones de Uber y Didi estén a
4.50 pesos y no haya garantías de
crecer en el mercado, operadores
de estas aplicaciones demandaron
con una protesta el que se mejoren
sus condiciones de operación.

Dicho ello en este tema
Cristina Marmolejo del Colectivo
COPLA, Colectivo de
Conductores de Plataforma de
Nuevo León, manifestó que están
molestos ante tarifas risibles de
parte de Uber y Didi.

Expresó que el servicio que
prestan es de calidad, pero desean
se eleve a 10 pesos el kilómetro
recorrido y no a 4.50 pesos como
lo tienen actualmente.

Además de que haya una tarifa
base de 50 pesos, porque las
plataformas no pierden con servi-
cio más que los conductores.

Expresó en una protesta en las
calles de Ocampo y Juárez, zona
centro de Monterrey, que: "Desde
la pandemia del COVID se nos
bajó la tarifa y de octubre del 2023
a la fecha las pérdidas no son
razonables".

"Esperamos que al menos
tengamos una tarifa mínima de 50

pesos porque tenemos recorridos
donde nos pagan 20 pesos y esto
afecta a la economía de 40 mil
operadores de estas aplicaciones
en Nuevo León".

“Somos del Colectivo
COPLA Colectivo de
Conductores de Plataforma de
Nuevo León, estamos molestos
ante tarifas risibles de parte de
Uber y Didi para el servicio que
prestamos, deseamos se eleve a 10
pesos el kilómetro recorrido y no
a 4.50 pesos como lo tenemos
actualmente”

“Y que haya una tarifa base de
50 pesos porque las plataformas

no le pierden nada pero si deman-
dan  un servicio mejor y de alta
calidad  delos conductores”.

La dama expresó en una
protesta en las calles de Ocampo y
Juárez, zona centro de Monterrey,
que: “Desde la pandemia del
COVID se nos bajó la tarifa y
de octubre del 2023 a la fecha
las pérdidas no son razon-
ables, esperamos que al menos
tengan una tarifa mínima de
50 pesos porque tenemos
recorridos donde nos pagan 20
pesos y esto afecta a la
economía de 40 mil oper-
adores”.agregó.(AME)

Las Promotoras de la Familia,
integrantes del Programa
Compromiso, Promotores
Juveniles y servidores públicos del
Municipio; realizan los recorridos
“Prevención para Todos”, para
brindar atención integral a las
familias de Guadalupe.

Tomás Montoya, Presidente del
DIF Guadalupe detalló que el
recorrido tiene como objetivo
difundir medidas preventivas y

programas sociales que proporcio-
nan a las familias herramientas
para detectar conductas violentas
y/o riesgosas.

Además de obtener oportu-
nidades que les permitan tener
mayor educación, salud, produc-
tividad y valores.

Montoya pidió que ante una
situación que pueda poner en ries-
go el bienestar de las familias del
Municipio, llamen al 911; o bien, si

se requiere mayor información
acerca de los programas sociales y
aprender sobre medidas preventi-
vas, se proporcionó el teléfono 81
8030 6000, extensión 2017.

“Los recorridos, se han llevado
a los sectores con mayor inci-
dencia delictiva y conflictos
sociales, como Cañada Blanca,
Villa de San Miguel, Jardines de
Guadalupe, Independientes,
Mixcoac, Valle Soleado,

Ranchito, Santa Fe, Valle de San
Rafael, La Victoria, Real de San
Miguel, Dos Ríos y Santa Cruz”,
detalló.

Cabe destacar, que el personal
municipal que participa en los
recorridos, pertenece a las
Secretarías de Igualdad,
Inclusión y Derechos Humanos,
Seguridad Pública, Bienestar y
Cultura Física y Deportes.(ATT)

Tras señalar que en Apodaca los
permisos para la construcción de la
línea 6 del metro se otorgarán sin
ningún problema, el Alcalde César
Garza Villarreal señaló que hasta la
fecha no se ha entregado un proyecto
ejecutivo sobre dicha obra.

Asimismo, también dijo que existe
una "enorme confusión" debido al
cambio de constructora para realizar
la Línea 6.

"En Apodaca están los permisos sin
ningún problema para el gobierno del
estado, pero no ha presentado el
proyecto. Hay una enorme confusión
porque ya cambiaron las construc-
toras que lo estaban haciendo ", men-
cionó Garza Villarreal.

El edil apodaquense explicó que
todavía no se define el trazo de la
Línea 6, porque no hay derecho de
vía, por lo que se encuentran buscan-
do alternativas para desviar el metro
para no afectar la vialidad principal y
poner la columnas.

Además, hizo un l lamado al
Gobernador del Estado a presentar el
proyecto ejecutivo para poder
analizar la situación y otorgar los per-
misos.

"Permisos en Apodaca, por su
puesto que los tienen queremos el
metro, yo diría más bien que presen-
ten el proyecto", concluyó el presi-
dente municipal de Apodaca, César
Garza Villarreal, (CLR),

Habilitan atención en
lengua náhuatl el 070

Es parte de la estrategia del gobierno estatal ‘Nueva Ruta en 070’

Capacita INE a trabajadores estatales
Se les exhortó a cuidar que todo se haga dentro del marco normativo.

Piden conductores de app tarifas justas

Se manifestaron afuera de las oficinas de la empresa.

Unen esfuerzos en Guadalupe con ‘Prevención para Todos’

Daría Apodaca permisos para L6 del 
Metro pero con un proyecto ejecutivo

César Garza Villarreal

sábado 27 de enero de 2024

Los recorrifdos se han hecho en sectores con mayor incidencia delictiva.

El Presidente Municipal,
David de la Peña
Marroquín, supervisó los
trabajos de construcción de
la Unidad Académica
Santiago en terrenos de la
Preparatoria 20 de la
UANL y señaló que el edi-
ficio podrá estar concluido
y en operaciones para el
próximo mes de junio.

Dijo que la Unidad
Académica Santiago es
parte de un proyecto del
Gobierno municipal y de la
Universidad Autónoma de
Nuevo León para acercar
los servicios de educación
profesional a los jóvenes
santiaguenses, evitándoles
así largos tiempos de
traslado hasta la zona met-
ropolitana, y gastos adi-
cionales por transporte,
alimentación u hospedaje.

“Esta Unidad
Académica Santiago, a la
cual nos comprometimos
en conjunto con la
Rectoría y con el Director
Mario Díaz para realizar
esta construcción, va a
albergar a más de 200 estu-
diantes de nivel profesion-
al”, explicó el Alcalde.

Agregó que lo impor-
tante es el compromiso que
habían realizado, de que,
desde Santiago, se iban a

poder estudiar carreras
profesionales.

“Hoy ya más de 100
alumnos están estudiando
en las aulas de la Prepa 20
y yo estimo que a partir de
junio podrán estar aquí
más de 200 alumnos, más
de 5 carreras universi-
tarias, desde Santiago,
Nuevo León”, destacó.

David de la Peña indicó
que la construcción de la
Unidad lleva un 20 por
ciento de avance, y contará
con 10 aulas, laboratorios,
espacios administrativos y
de convivencia, entre otros
servicios. Las carreras que
se imparten inicialmente
son de Ciencias Políticas y
Relaciones Internacionales;
Contaduría Pública y
Administración; Ingeniería
Mecánica y Eléctrica, y
Derecho y Criminología.
Posteriormente se incorpo-
rarán Psicología y
Nutrición.

De la Peña Marroquín
destacó la importancia de
que los jóvenes de
Santiago tengan, por
primera vez en su historia,
la posibilidad de cursar
carreras profesionales,
dentro de su mismo
municipio.(IGB)

El alcalde de Santiago hizo un recorrido.

Supervisa David de la Peña
obras de Unidad Académica
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Andrés Villalobos Ramírez

Gilberto López Betancourt

Una mujer fue ejecutada a balazos
en la puerta de su casa por dos motosi-
carios, mismos que lograron darse a la
fuga, al norte de la ciudad.

El ataque perpetrado contra la
femenina ocurrió a las 20:10 horas en
el cruce de las calles Córdova y Peseta,
en la Colonia Laderas del Topo Chico.

Socorristas de la Cruz Roja acu-
dieron al sitio en el cual reportaron a
una persona con diversas heridas por
proyectil de arma de fuego.

Los brigadistas tras brindarle los
primeros auxilios a la mujer, ya no con-
taba con signos vitales por lo que
dieron aviso a las autoridades corre-
spondientes.

La dama sólo fue identificada como
Brenda era de unos 45 años de edad,
quien presentaba heridas por arma de
fuego en el cuello.

Vestía pants negro, blusa naranja,
tenis negros con blanco, de complexión
robusta, pelo negro largo y morena.

Una fuente allegada a las investiga-

ciones dijo que la noche del viernes los
delincuentes que viajaban en la motoci-
cleta, descendieron de la misma y
tocaron a la puerta.

Al momento de abrir la mujer fue
atacada a balazos quedando sin vida en
la puerta de su domicilio, en medio de
un charco de sangre.

Efectivos ministeriales y elementos

de Fuerza Civil llegaron al sitio de la
agresión a balazos, iniciando con las
investigaciones.

BALEAN A ADOLESCENTE
Un quinceañero fue atacado a bala-

zos por desconocidos quienes después
de cometer la agresión, se dieron a la
fuga en Santa Catarina.

La agresión a balazos contra el
joven ocurrió a las 20:50 horas sobre la
calle Parque Cumbres en la Colonia
Privadas del Parque.

Tras el ataque, familiares del joven
lo llevaban en una camioneta hacia un
hospital, siendo interceptados por ele-
mentos de Protección Civil, en la
Colonia Viñedos.

Ahí los paramédicos atendieron de
las lesiones que presentaba el joven,
quien fue llevado en la ambulancia a un
hospital de la localidad.

Efectivos ministeriales y policías de
Santa Catarina, se aproximaron al lugar
de los hechos para comenzar con las
investigaciones.

Asimismo agentes ministeriales lle-
garon al nosocomio donde quedó inter-
nado el afectado, donde interrogarían a
los familiares.

TAMBIÉN A MUJER
Mientras platicaba con su novio, una

joven de 18 años de edad resultó grave-
mente herida, luego de ser baleada la
noche del jueves en el municipio de
Juárez.

Los hechos fueron aproximada-
mente a las 23:00 horas en las calles de
Mina La Huasteca, Colonia Urbivilla.

Lucitalia Yamileth G.A., de 18 años
de edad, es la lesionada, auxiliada por
sus familiares.

En las indagatorias de la policía de
estableció que la joven platicaba afuera
de su casa con su novio, cuando lle-
garon tres hombres encapuchados y les
dispararon en varias ocasiones.

Aunque su novio alcanzó a res-
guardarse, la afectada no lo pudo hacer
y fue alcanzada por las balas.

Tras la agresión los familiares de la
joven la auxiliaron y en un vehículo
particular la trasladaron al Hospital
General de Juárez.

Lucitalia Yamileth resultó con una
herida de bala en la frente, cuello y
tórax.

Al momento de la llegada de la
policía los agresores ya se habían dado
a la fuga, al parecer en un vehículo.

Los elementos de la Agencia Estatal
de Investigaciones se hicieron cargo de
las indagatorias para tratar de dar con
los responsables de la agresión.

El ataque ocurrió en la colonia Laderas del Topo Chico.

El conductor responsable se dio a la fuga.

Gilberto López Betancourt

Sergio Luis Castillo 

Un hombre que cruzó la Carretera a
Monclova murió atropellado por un
automovilista que se dio a la fuga, la
madrugada de ayer en el municipio de
Escobedo límite con El Carmen.

Aunque al sitio arribaron elementos
de Protección Civil municipal y
paramédicos de UMT, ya nada
pudieron hacer por la persona, quien
falleció en el lugar.

El occiso no fue identificado y se
estableció que se trata de un hombre de
entre 20 a 30 años de edad.

La persona caminaba por el área,
cuando cruzó la carretera, momento en
que pasaba el automovilista, quien no
pudo esquivarlo y lo arrolló.

Elementos de la Policía y Tránsito
arribaron al lugar para tomar
conocimiento de los hechos.

Más tarde arribaron al lugar efec-
tivos de la AEI, así como personal de
Servicios Periciales de la Fiscalía
General de Justicia de Nuevo León.

Las autoridades realizan las indaga-
torias para tratar de dar con el presunto
responsable del accidente.

ESTRELLAMIENTO
El conductor de un camión de volteo

perteneciente a una empresa material-
ista, evitó una tragedia al estrellar su
unidad sin frenos contra las instala-
ciones de una paquetería, en el munici-
pio de Santa Catarina.

Al momento de los hechos el pesado
vehículo transportaba siete metros de

arena, que era destinada un frac-
cionamiento en construcción.

Protección Civil del Estado informó
que el accidente se reportó a las 11:00
horas de este viernes en la Carretera
Monterrey-Saltillo, en Santa Catarina.

El conductor del camión se identi-
ficó como Pedro Alcalá, de 45 años de
edad, con domicilio en García.

Mencionaron que al momento de los
hechos, el trabajador del volante se
desplazaba a bordo de un camión mate-
rialista.

Se indicó que el chofer de la empre-
sa materiales Jerez evitó una tragedia
después de quedarse sin frenos cuando
manejaba su unidad sobre la carretera
Saltillo Monterrey.

Al ir circulando en dirección de
Poniente a Oriente se percató que los
frenos de la pesada unidad estaban fal-
lando.

Explicó que en ese momento había
mucho tráfico en la mencionada vía,
por lo cual, comenzó a buscar un mon-
tón de tierra o algún otro objeto para
parar su unidad.

Fue en ese momento que Pedro
decidió evitar una tragedia y tomó la
decisión de meterse a una empresa de
paquetería para tratar de frenar su
unidad.

La unidad quedó impactada sobre la
pared de la empresa Potosinos, ubicada
en la colonia El Molino.

Hasta ese punto arribaron elementos
de protección civil Santa Catarina
quienes atendieron a Pedro Alcalá, de
40 años quien resultó con lesiones mí-
nimas. 

Andrés Villalobos Ramírez

Gilberto López Betancourt

Agentes de la Policía Ministerial
lograron ubicar en un terreno despobla-
do restos humanos, en Lampazos,
límites con Coahuila.

Fue sobre la Carretera a Colombia
en el kilómetro 124, en el entronque La
Candela, Coahuila donde hallaron los
restos óseos.

Los efectivos ministeriales con el
apoyo de Fuerza Civil rastrearon un
amplio sector a pie y por aire utilizan-
do drones.

En ese kilómetro las autoridades
ministeriales hallaron los restos
humanos, por lo cual pidieron la pres-
encia de elementos del Instituto de
Criminalística y Servicios Periciales de
la Fiscalía General de Justicia, quienes
iniciaron con los trabajos de recu-
peración de los restos humanos.

Tras el hallazgo, las partes humanas
encontradas fueron llevadas al
anfiteatro del Hospital Universitario
donde se realizarán las pruebas nece-
sarias para poder identificar a la vícti-
ma.

ENFRENTAMIENTO
Elementos de la Policía de

Escobedo fueron agredidos a balazos

por un grupo de delincuentes, lo que
inició una persecución y enfrentamien-
to por la Carretera a Laredo que ter-
minó con el aseguramiento de una
camioneta con armas de fuego, los pre-
suntos lograron darse a la fuga, la
madrugada de ayer en el municipio de
Ciénega de Flores. 

Con el fin de evitar su captura, en el
trayecto los delincuentes abrieron
fuego con armas largas contra los
policías, además de usar poncha llantas
para dañar las patrullas municipales.

La Policía municipal pidió el apoyo
de Fuerza Civil para bloquearles el

paso a los hombres armados, además
arribaron efectivos del Ejército y a la
Guardia Nacional.

En el municipio de Ciénega de
Flores concluyó la persecución al
impactarse contra el muro de con-
tención y otros vehículos la camioneta
de los agresores, una Jeep Cherokee.

En el sitio no se realizaron deten-
ciones, sin embargo, en el interior de la
camioneta se encontraron armas y
chalecos balísticos. 

La persecución inició sobre la
avenida Raúl Salinas en Escobedo,
cuando los uniformados le marcaron el
alto al conductor de una camioneta
Jeep negra.

Lejos de obedecer la indicación, los
ocupantes comenzaron a disparar y se
dieron a la fuga a toda velocidad.

Los uniformados municipales si-
guieron a los agresores por la carretera
a Laredo hacia el norte, pese a que
usaron ponchallantas para dañar las
patrullas y así evitar su captura, la per-
secución continuó hasta que elementos
de la Fuerza Civil les bloquearon el
paso.

El grupo de delincuentes aban-
donaron la camioneta y se dieron a la
fuga entre la maleza por lo que se ini-
ció un operativo para ubicarlos, sin
obtener resultados.  

Fue en los límites con Coahuila.

Sale del banco; le roban 160 mil
Andrés Villalobos Ramírez

Luego de salir se una sucursal ban-
caria, un hombre fue despojado de 160
mil pesos en efectivo por dos sujetos,
quienes portaban armas de fuego, dán-
dose a la fuga al sur de la ciudad.

El robo con violencia ocurrió afuera
del banco Banregio ubicado en las
Avenidas Revolución y Alfonso Reyes,
en la Colonia Contry Tesoro.

De acuerdo con la versión dada por
el afectado a las autoridades, fue que la
tarde del viernes acudió a la sucursal
bancaria a sacar la cantidad antes men-
cionada.

Tras obtener el dinero previo que se
lo dio un cajero de la sucursal bancar-
ia, lo guardó en una bolsa tipo cangur-
era en color negro.

Al momento de salir del banco fue
abordado por dos sujetos portando
armas de fuego, uno de ellos vestía de
negro y el otro de blanco.

Los ladrones tras de despojar del
dinero al hombre se dieron a la fuga en

una motocicleta con caja en color blan-
co.

Al lugar arribaron agentes ministeri-
ales y policías de Monterrey, quienes
iniciaron las investigaciones del caso.

En otro caso, elementos de la Policía
preventiva de Juárez, lograron la deten-
ción de un hombre, que estaba desman-
telando una camioneta con reporte de
robo en el municipio de Juárez.

Las autoridades estaban indagando
si el acusado fue el autor del robo, o
forma parte de una banda de roba car-
ros.

Fueron vecinos del sector, quienes
llamaron a las autoridades, para repor-
tarse que estaba una persona desarman-
do una troca.

El ahora detenido fue identificado
como Ángel R. de 35 años.

Ejecutan a mujer en la puerta de su casa

Encuentran restos humanos

Dos sujetos cometieron el asalto.

Rescatan cadáver de noria
Gilberto López Betancourt 

El cadáver de un hombre, quien
cayó el jueves a una noria en el munici-
pio de Doctor Arroyo, fue recuperado
por elementos de Protección Civil del
Estado tras diversas maniobras.

PCE dio a conocer ayer del resulta-
do del rescate, el cual se hizo sin inci-
dentes.

Los hechos fueron en Carretera
Doctor Arroyo -Ejido El Carmen de
Castaños, Doctor Arroyo. 

Elementos de Protección Civil

Nuevo León acudieron al municipio de
Doctor Arroyo para brindar apoyo a
Protección Civil municipal para el
rescate de un masculino que cayó a una
noria.

La noria es de una profundidad de
aproximadamente 30 metros, y otras
autorizar la AEI, los rescatistas
entraron para evaluar los riesgos al
realizar la maniobra.

En el lugar se trabajó con equipo de
cuerdas para instalar un sistema de
ventaja mecánica con el apoyo de un
tripié.

Hubo gran movilización.

Evacuan a 200 por incendio
Sergio Luis Castillo

Más de 200 personas fueron eva-
cuadas del interior de la Plaza
Comercial Punto Aura ubicada al sur
de la ciudad, después de registrarse el
incendio de un vehículo en el sótano
del lugar.

Los hechos ocasionaron la concen-
traron de los puestos de socorro,
quienes mencionaron que la zona del
siniestro se cubrió de humo negro, con
riesgo de una intoxicación por monóx-
ido de carbono.

Alejandro Zuñiga Alarcón, coordi-

nador operativo de Bomberos de
Nuevo León, informó que hasta el
momento se desconoce que pudo haber
iniciado el siniestro.

Pero no se descarta que haya sido un
corto circuito en el interior del motor
del automóvil.

Los hechos se reportaron a las 16:00
horas de este viernes, en el sótano de
Plaza Punto Aura, ubicada en la
Carretera Nacional, a la altura de la
Colonia Valle Alto.

Clientes mencionaron que presunta-
mente, comenzó a incendiarse uno de
los autos estacionados en el sótano.

Muere hombre arrollado 
en carretera a Monclova
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Alberto Cantú .-                                
Los Rayados tendrán esta noche una

prueba más en este Torneo Clausura
2024 y en ella buscarán no decepcionar
como así fue ante los Gallos Blancos
del Querétaro, aunque ahora
enfrentarán al cuadro del Atlético de
San Luis. 

El equipo que dirige Fernando
‘Tano’ Ortiz enfrentará esta noche y en
punto de las 19:00 horas al cuadro del
Atlético de San Luis, lo cual será en el
Gigante de Acero y en la fecha tres del
campeonato mexicano. 

La escuadra albiazul apenas tiene
tres partidos de Liga MX en este año y
podría decirse que a este duelo frente a
los potosinos llegan con una gran pre-
sión y con la obligación de ganar si es
que no desean que los abucheos vuel-
van a hacerse presentes en el Gigante
de Acero. 

Tras el inesperado empate ante
Gallos de Querétaro, la afición del
Monterrey olvidó que el equipo tiene
un arranque de siete puntos de nueve
posibles y les recriminó a los jugadores
esa situación de haberse vistos alcanza-
dos en el marcador frente a un cuadro
queretano que adolece de profundidad
y calidad en su plantilla, lo que a la
postre muchos fans albiazules califi-
caron de “vergonzoso” el no haber con-
seguido una victoria frente a un débil
cuadro visitante. 

Con la presión de la gente de no fal-
lar ya que al mínimo error vendrá la
crítica, hoy el cuadro de Rayados llega
presionado al partido frente al Atlético
de San Luis y no solamente con la
necesidad de ganar para seguir peleán-
dole a conjuntos como América y
Tigres el tema del liderato en este
Torneo Clausura 2024, sino también
por el hecho de tener que triunfar con
un buen funcionamiento de juego que
en líneas generales es lo que más le ha
faltado a este Monterrey en todo el pre-
sente año, lo cual de una u otra forma
también complica las cosas en este

cuadro albiazul del ‘Tano’ Ortiz. 
Aunado a eso, hoy el cuadro de

Rayados no enfrentará a un rival tan “a
doc” como en su momento así parecía
que sería durante el pasado miércoles
el cuadro del Querétaro, de hecho en
este Atlético de San Luis sucede todo lo
contrario. 

Los potosinos vienen de perder ante
Tigres en la fecha tres del campeonato
mexicano, pero aún así frente a los
auriazules tuvieron un buen fun-
cionamiento de juego y previo a ello
llegaban a ese cruce con un registro de
seis puntos en dos jornadas, con paso
perfecto hasta antes de caer frente a una
de las mejores plantillas del futbol
mexicano, situación por la cual este
cuadro que hoy será visitante será duro
de vencer en la cancha del Gigante de
Acero. 

Aunado a ello, también el cuadro
potosino tiene el recuerdo reciente de
haber eliminado de la anterior Liguilla
al Club de Futbol Monterrey y torneos
más atrás, en el Clausura 2022, de
haberlos superado en el repechaje para
no permitirles la entrada a aquella fies-
ta grande del futbol mexicano,
situación por la cual existen unas viejas
rencillas entre ambos clubes y tal vez
hasta una sed de revancha en el cuadro
de Rayados, así como también las
ganas de dominio de los potosinos
sobre los regios si se toma en cuenta los
cruces de ambos conjuntos cuando se
disputan algo importante como vendría
siendo un pase a unos cuartos de final
de la Liga MX o una semifinal de la
mencionada contienda nacional. 

Esteban Andrada, Erick Aguirre,
Víctor Guzmán, Héctor Moreno,
Sebastián Vegas, Omar Govea, Jorge
Rodríguez, Maxi Meza, Sergio
Canales, Germán Berterame y Brandon
Vazquez será el equipo que inicie .

Rayados vuelve a la actividad en la
Liga MX e intentarán dejar atrás el
soso empate frente al Querétaro para
evitar las críticas de la afición.

Alberto Cantú.-                                   
Tigres Femenil venció 2-0 en casa a

las Xolas de Tijuana y con ello recu-
peraron el liderato en este Torneo
Clausura 2024.

Con un gol de Sandra Stephany
Mayor que anotó su diana al 17' de
acción y con ello su tanto número 99
con las de San Nicolás, además del
tanto de Nayeli Rangel que fue al 98',
las 'Amazonas' llegaron a 15 puntos
para seguir con un paso perfecto en la
temporada.

Una de las dianas de la victoria para
las 'Amazonas' fue generado al minuto
17' de acción cuando Lizbeth Ovalle
entró al área y asistió para Sandra
Stephany Mayor, quien con el arco
vacío remató a portería para mandar el
balón al fondo de las redes.

Posteriormente a ese gol, las
'Amazonas' tuvieron más jugadas de
peligro y Nayeli Rangel anotó 2-0 al
98' de acción cuando aprovechó un
centro al área grande para que rematara
de cabeza y mandara el balón al fondo
de las redes.

Con todo esto, ahora Tigres Femenil
volverá a la actividad cuando el próxi-
mo jueves enfrenten en la fecha seis y
de visitantes al conjunto de Cruz Azul. 

Alberto Cantú .-                              
Los Rayados confirmaron el viernes

por la tarde su cuarto refuerzo en este

mercado invernal, siendo ese el mexi-

co-americano Tony Leone, quien se

desempeña como defensa. 

El conjunto regio informó esta

situación en sus redes sociales y lo

hicieron con la siguiente publicación:

“Con @miseleccionsubs Sub-20

ganó la Revelations Cup 2021 y, con la

Sub-23, la Medalla de Bronce en los

Juegos Panamericanos y del Caribe

Valparaíso 2023. En 2022, fue parte del

Once Ideal Sub-20 de la @Concacaf.

¡Bienvenido, Tony Leone! ¡Hoy llegas

al Monterrey a defender nuestra Divisa

con mucha pasión!”, informaron. 

Incluso el mexico-americano ya

declaró al Club de Futbol Monterrey su

felicidad de haber fichado con los

regios. 

“Me siento muy agradecido por lle-

gar a este Club. Sé que haré grandes

cosas. Trabajaré muy duro por este

escudo y por todos ustedes”, infor-

maron. 

Tras esta situación, Tony Leone se

une a Brandon Vázquez, Jorge

Rodríguez y Gerardo Arteaga como los

cuatro refuerzos del Monterrey en este

2024. 

GERARDO ARTEAGA SE
DESPEDIRÁ  DEL GENK

Gerardo Arteaga, quien es otro

refuerzo del Monterrey en este merca-

do invernal, se despedirá este domingo

del Genk de Bélgica cuando vea acción

en el duelo frente al STVV de estr

domingo que será a las 06:30 horas. 

Tras ese partido, Gerardo Arteaga

tomará un vuelo de Bélgica con destino

a México para escalar en Monterrey y

fichar con los Rayados, quienes con él

cerrarían su mercado de fichajes. 

Historia pura en el futbol de
Bélgica ya que un partido de la
primera división de ese país se va a
repetir por primera vez el error del
VAR, del Vídeoarbitraje. 

El duelo entre Anderlecht y Genk
del pasado 23 de diciembre se repetirá;
recordar que ahí ganó el primer equipo
y lo hizo por un rival de 2-1. 

¿Pero qué había sucedido? En aquel
partido, al Genk le cobraron invasión
en un penal con rebote en el que tam-
bién se habían adelantado los defen-
sores del Anderlecht. 

Por lo que, según lo que dice el
reglamento, en casos así el penal debe
repetirse; a menos que un jugador
cometiera una infracción más grave, lo
cual no pasó.  

Ante esta situación, dicho duelo se
tendrá que repetir y todo esto será en
el presente 2024, pero lo que aún está
falto de conocerse vendría siendo la
fecha exacta para sobrellevarlo. 

Repetirán
partido por
culpa de VAR

Es el duelo entre Anderlecht y Genk 

Ciudad de México/El Universal.-           

El equipo más dominante en la Liga
MX Femenil sin lugar a dudas es Tigres.
Para este año, su refuerzo estrella fue la
española Jennifer Hermoso, quien, a
pesar de ser campeona del mundo y tener
una exitosa carrera en Europa, reconoció
que fue con las Amazonas donde "volví a
sentirme a futbolista".

En entrevista con Marc Crosas, la
exfutbolista del Pachuca compartió sus
objetivos y sentimientos como nueva fut-
bolista de Tigres.

"No me pongo techo porque la vida
me ha enseñado que mañana va a ver
otro obstáculo, otro objetivo por cumplir
y al día de hoy lo que siento y me hace
feliz es sentir y vivir lo que me está
pasando hoy que para mí es estar en uno
de los mejores sitios donde podría estar,
sentirme futbolista de nuevo, sentirme
con una ilusión que hacía mucho que no
tenía y el techo de Jenni ahora mismo no
lo veo porque quiero ganar sí o sí con
Tigres" confesó Jennifer.

"Para mí es un club que está entre los
mejores a nivel del mundo femenino,
tanto el compromiso que tiene, los obje-
tivos, lo que están creando para ser uno
de los equipos del mundo lo está tenien-
do Tigres. Como futbolista quiero com-
petir, ganar y eso Tigres me lo está
dando" agregó.

La futbolista de 33 años incluso rev-
eló que, antes de venir a México, ya tenía
en el radar al equipo universitario, a
pesar de que su primera experiencia en la

Liga MX Femenil fue con las Tuzas del
Pachuca.

"Sinceramente antes de venir aquí en
México, por el cambio de horario, no
sigues tanto la liga o no eres consciente
de lo que pasa aquí, pero cuando ya
empezó a sonar la posibilidad de venir
aquí sin que nadie supiera nada, tenía
muy claro que Tigres tenía algo sin saber
qué era, pero que me conectaba con eso.
Después vine a Pachuca, me enamoré de
México, y al final entre conversaciones,
supe que era el lugar correcto" reconoció
Hermoso.

Finalmente, la exfutbolista del
Atlético de Madrid y del Barcelona
habló sobre el crecimiento y desarrollo
del futbol femenil en México, donde ase-
guró que al principio recibió comentarios
de ser "una liga exótica".

"Cuando llegué hubo muchísimos
comentarios de dónde me iba a ir, de que
iba a una liga exótica, que causó revuelo
en las redes, cuando vives al otro lado
del charco la gente no sabe lo que está
viviendo, lo que se está creando, queda
mucho por mejorar, por recorrer, esta
liga lleva seis, siete años de creación y
tiene muchas cosas positivas. La estruc-
tura que tiene la liga de cuando voy a
jugar el último partido del torneo no la
he tenido nunca, en España tienes que
esperar cuatro días antes para saber.
Infraestructura en los clubes, instala-
ciones, no me las había encontrado antes,
aquí están apostando por el equipo
femenino, se está haciendo muy bien"
concluyó.

En Tigres volví a sentirme
futbolista: Hermoso

Recuperan el liderato

Tigres Femenil venció 2-0 en casa a las Xolas de Tijuana.

Confirma Rayados fichaje de Tony Leone
Es el cuarto refuerzo del Monterrey

en este 2024 

“Me siento muy agradecido por llegar a este Club”.

Con la presión de ganar
Se enfrentan al Atlético San Luis.
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Puebla y Toluca no pasaron del 1-
1 en el comienzo de la fecha tres del
Torneo Clausura 2024.

Ya en el desarrollo del juego, el
conjunto poblano se adelantó en el
compromiso luego de un tanto
hecho por Fernando Navarro, lo cual
fue al minuto 23'.

Sin embargo, el conjunto visi-
tante igualó todo en el compromiso
con el gol de Robert Morales que
fue al 48' de acción.

Tras este resultado, la escuadra
enfranjada llegó a la cifra de un
punto en la temporada, lo que es
pobre ya que llevan tres partidos dis-
putados.

Toluca, por su parte, alcanzó la
cifra de cinco puntos de nueve posi-
bles con este respectivo resultado.

TIJUANA Y CHIVAS

EMPATAN

En el último partido del viernes

en esta fecha tres de la Liga MX, los
Xolos en Tijuana igualaron 1-1 con
las Chivas.

El conjunto fronterizo se adelan-
tó en el marcador con un gol de
Carlos González, quien al 19' de
acción logró entrar al área grande
luego de un pase retrasado para
rematar de forma cruzada y mandar
el balón al fondo de las redes.

Más tarde, al 66' de acción,
Roberto Alvarado aprovechó un
rebote en el área chica para rematar
rápidamente a portería y poner el 1-
1.

Tras este resultado, Chivas llegó
a dos puntos de nueve posibles en el
campeonato mexicano para con ello
seguir en la parte baja.

Tijuana, por su parte, también
llegó a dos puntos para que de igual
forma estén teniendo una pobre tem-
porada.

Santiago FC no jugó el partido
frente al Ciervos ya que el equipo
rival del conjunto regio no se pre-
sentó al encuentro.

De hecho, este duelo de tempora-
da regular de la segunda división del
futbol mexicano entre Santiago FC y
Ciervos se iba a realizar el viernes y
en las instalaciones de El Barrial,
pero el conjunto rival no se presen-

tó.
Ante esta situación, el juego se

dictaminó como cancelado y lo nor-
mal sería que los tres puntos sean
para este Santiago FC de la Liga
Premier Serie B, pero eso lo definirá
en su momento la FMF y el juego
está en estos momentos en un estado
de suspendido. 

(AC)

Joao Rojas, futbolista ecuatoriano,
habría rescindido su contrato con los
Rayados y se iría del equipo en cualquier
momento.

Según informes de César Luis Merlo,
periodista argentino que está especializa-
do en el mundo de los fichajes, Rojas
rescindió su contrato de mutuo acuerdo
con este Monterrey.

Eso sí, los detalles de la recisión de
contrato, de confirmarse en las próximas
horas, no se han dado a conocer.

Rojas, de 26 años, terminaría así su
etapa con el cuadro del Monterrey, en
donde jugó desde mediados del 2022
hasta finales del 2023 ya que en este
2024 no tuvo actividad con los regios.

Lo que también aún se desconoce es
el futuro de Joao Rojas y sí este será o no
en el futbol mexicano, aunque se especu-
la que tiene ofertas Brasil y Rusia.

GERARDO ARTEAGA
LLEGARÍA LUNES O MARTES 

Gerardo Arteaga, el cuarto refuerzo de
Rayados para este 2024, llegaría entre el

próximo lunes o martes a Monterrey para
ultimar su incorporación a los albiazules. 

América buscará mantener esta noche
el liderato del Torneo Clausura 2024
cuando enfrenten a los Rayos del
Necaxa, aunque también la Liga MX va
a tener más actividad durante este día
con los duelos entre Cruz Azul frente al
Mazatlán, León en contra de Santos y
Monterrey ante Atlético de San Luis. 

En el juego del América, el campeón
jugará en punto de las 21:05 horas cuan-
do enfrenten como visitantes y en el esta-
dio Victoria de Aguascalientes al local
Necaxa. 

América, al ser consciente de que
Tigres tiene el mismo puntaje que ellos
en este inicio del campeonato mexicano,
es decir, un total de nueve puntos,
entonces hoy no se pueden permitir una
derrota o un empate frente a los Rayos ya
que si eso sucede el conjunto de San
Nicolás podría hacerse del liderato con
una victoria el día de mañana en contra
del Querétaro. 

Eso sí, en América tendrán una com-
plicación y dicha dificultad sería el
enfrentar a un Necaxa que ha iniciado de
la mejor forma posible en esta tempora-
da, todo esto al registrar un total de seis

puntos en dos jornadas luego de vencer a
conjuntos como Necaxa y Atlas. 

Sin embargo y pese al buen momento
del Necaxa, el cuadro azulcrema tiene

una profundidad de plantilla que es
mucho más fuerte que la del local y todo
esto es un aditivo más para considerar
que hoy tienen todo a su favor para hilar
su cuarto triunfo de manera consecutiva
en este certamen. 

Ya en más actividad y además del
Monterrey ante Atlético de San Luis que
será en punto de las 19:00 horas, más
temprano, a las 17:00, Cruz Azul
enfrentará al Mazatlán en la capital del
país y el conjunto del León, en el que
podría ser tal vez con ellos el debut del
mexicano Andrés Guardado,jugará en
casa frente al Santos. 

Y en el otro duelo está un León que
perdió ante Tigres en la fecha uno, mien-
tras que Santos tiene únicamente un
punto en dos jornadas y por ello ambos
equipos están con la obligación de ganar
ya que el empate de igual forma no les
serviría de absolutamente nada, situación
por la cual esto haría creer que podría
haber un gran partido tanto en la cancha
de Cruz Azul como en la del Nou Camp
de Guanajuato, en donde continuará esta
emocionante fecha tres del campeonato
mexicano. 

Los Rayados han invertido casi
20 millones de dólares en sus cuatro
refuerzos para este primer semestre
de este 2024. 

Entre la llegada del mexico-
americano Tony Leone que firmó
con los albiazules producto de que
es agente libre tras salir de Los
Ángeles FC  las inversiones en Jorge
Rodríguez, Brandon Vázquez y
Gerardo Arteaga, los Rayados
invirtieron una cifra aproximada de
19 millones y 600 mil dólares en
refuerzos durante este mercado
invernal. 

De hecho, Gerardo Arteaga,
quien proviene del Genk de Bélgica,
jugador que se desempeña como lat-

eral por izquierda y el cual es un fut-
bolista mexicano de 25 años de
edad, le habría costado al Monterrey
la cifra de seis millones y 500 mil
dólares. 

Mientras tanto, Brandon
Vázquez, este delantero mexico-
americano que proviene del
Cincinnati de la MLS, le habría
costado a Rayados la cifra de seis
millones y 500 mil dólares. 

A su vez, Jorge Rodríguez, quien
se desempeña como mediocampista
y el cual militó en el conjunto de los
Estudiantes de La Plata, le costó a
Rayados unos tres millones y 600
mil dólares. 

(AC)

La FIFA, el ente rector del futbol a
nivel mundial, confirmó la suspensión de
tres años de cualquier actividad ligada al
futbol hacia Luis Rubiales, respecto al ex
presidente de la Real Federación

Española de Futbol y todo esto por darle
un beso no consensuado a una jugadora
de Tigres Femenil, en este caso a la
española Jennifer Hermoso. 

Fue la propia comisión de apelación

de la FIFA los que han confirmado esta
situación respecto al mencionado ex
presidente de la RFEF, quienes a su vez
rechazaron la apelación de Luis
Rubiales, motivo por el cual su sanción
es de efecto inmediato. 

Ante esta situación, Luis Rubiales no
podrá ejercer ningún cargo relacionado
al futbol que esté ligado a FIFA hasta
diciembre del 2026 y será hasta enero del
2027 cuando se le pueda levantar su san-
ción. 

Cabe señalar que Rubiales también
tiene una denuncia por acoso sexual y
coacciones luego de haber besado de
manera no consensuada a Jennifer
Hermoso, todo esto mientras España cel-
ebraba en Australia el haber conseguido
la Copa del Mundo Femenil luego de
vencer a Inglaterra. 

Aunado a eso, el ya ex dirigente del
futbol español podría ir a juicio en su
país ante lo hecho hacia Jennifer y de ser
encontrado como culpable podría
enfrentar una pena de cuatro años de
prisión. 

(AC)

Tigres siguió el viernes con su
preparación para enfrentar el día de
mañana y en Querétaro a los Gallos en la
fecha tres del Torneo Clausura 2024,
haciéndolo con una buena noticia. 

Y la buena noticia es el regreso del
francés André Pierre Gignac, jugador
que finalmente dejó atrás su problema de
gastroenteritis que no le permitió jugar el
miércoles pasado ante Atlético de San
Luis y tampoco entrenar el jueves pasa-
do. 

André superó ese inconveniente físico
y estuvo el viernes en el entrenamiento
de los Tigres que terminó siendo en el
estadio Universitario, en donde completó
sin problema alguno toda la práctica
tanto en lo físico como en lo futbolístico. 

Ante esta situación, el francés André
Pierre Gignac entrará en la lista de
jugadores convocados en los Tigres para
el duelo de mañana que será en el estadio
Corregidora de Querétaro. 

Ya teniendo a Gignac en la práctica,
las únicas ausencias de los Tigres para el
partido de mañana serán Javier Aquino y
David Ayala, todo esto después de que el
primero presente una reciente lesión en
la rodilla izquierda, mientras que el
segundo continúe recuperándose de una
cirugía. 

Ya en más del entrenamiento de los
Tigres, los dirigidos por Robert Dante
Siboldi tuvieron algo de futbol a espa-
cios reducidos, aunque también el técni-
co uruguayo empezó a definir al equipo
que tal vez vaya de inicio en contra de
los queretanos. 

Con Nahuel Guzmán en el arco ya que
ante Gallos ya podría jugar producto de
que dejó atrás su anterior sanción de tres
partidos sin jugar, el “Patón” sería el
cancerbero titular en el arco de los
Tigres, mientras que Diego Lainez, Jesús
Angulo, Diego Reyes, Guido Pizarro y
Jesús Garza estarían en la zona baja,
además de que Rafael Carioca, Fernando
Gorriarán y Juan Brunetta andarían en el
mediocampo, mientras que en el ataque
estarían Francisco Sebastián Córdova y

André Pierre Gignac. 
Eso sí, todo esto lo terminará por

definir Robert Dante Siboldi hasta el
entrenamiento de este sábado en los
Tigres que será previo a viajar a
Querétaro. 

Los auriazules buscarán vencer a los
queretanos y esperar un empate o derro-
ta del América en su visita a
Aguascalientes para enfrentar al Necaxa,
todo esto, para con ello, asumir el lidera-
to en este Torneo Clausura 2024. 

Santiago FC cancela juego

Santiago FC no jugó el partido frente al Ciervos ya que el equipo rival
no se presentó al encuentro.

Confirman inhabilitación de Rubiales

FIFA suspende por tres años a Rubiales por el beso no consensuado que le dio
a Jennifer Hermoso, jugadora de Tigres Femenil.

Empatan Puebla y Toluca

Puebla y Toluca no pasaron del 1-1 en el comienzo de la fecha tres del
Torneo Clausura 2024.

América busca mantener el liderato 

Habría Joao rescindido su 
contrato de mutuo acuerdo

Joao Rojas sería una baja más del Monterrey en este mercado invernal

América quiere seguir de líder.

Realizan Rayados una
inversión millonaria

Invirtió Rayados cerca de 20 millones de dólares en cuatro refuerzos

Recupera Tigres a Gignac 

Los Tigres entrenaron el viernes por la mañana en las instalaciones del estadio
Universitario 
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En un juego de pretemporada y de la categoría
intermedia, los Auténticos Tigres Oro vencieron
20-17 a los de Azul.

Los jugadores de Auténticos Tigres que porta-
ban la indumentaria color oro se hicieron de la
victoria y por un escaso margen en el Gaspar
Mass de la UANL.

Este duelo entre los jugadores titulares y
suplentes de los Auténticos Tigres sirve para que
vayan definiendo al equipo que iniciará la tempo-
rada en el mes de marzo, siendo eso en la cate-
goría intermedia en la Onefa.

Será en los primeros días cuando estos
Auténticos Tigres de la categoría intermedia
puedan tener más juegos de pretemporada.

Sultanes Femenil perdió anoche
el segundo juego de su serie en tem-
porada regular y en esta Liga
Mexicana de Futbol, cayendo ante
la escuadra de El Águila de
Veracruz, lo que fue por un mar-
cador final de 6-1.

Si bien Sultanes tuvo una carrera
en el juego en la cuarta entrada pro-
ducto del imparable de Maidelis
Reyes, aún así fueron superadas con
facilidad por su rival en el estadio
de Beisbol Monterrey. 

Tras esta situación, ahora
Sultanes Femenil tiene una marca
en temporada regular de una victo-
ria por una derrota.

La escuadra regia tendrá este
sábado y también el día de mañana
una serie de dos juegos en contra de
las Olmecas. 

IMPONE RÉCORD EN 

ASISTENCIA DE SOFTBOL

La afición regia que asistió el
jueves pasado al primer juego en la
historia de Sultanes Femenil en la
Liga Mexicana de Softbol ha logra-
do algo histórico.

De hecho, eso histórico vendría
siendo el hecho de imponer un
récord mundial de asistencia en un
partido de softbol y en
Latinoamérica con las 13 mil 408
personas que asistieron en el Palacio
Sultán en la victoria de Sultanes

Femenil sobre El Águila de
Veracruz que fue por un marcador
final de 1-0.

Ese récord de asistencia en el
partido de Sultanes Femenil superó
a los 12 mil 533 espectadores que se
registraron en el partido inaugural
de la Serie Mundial Universitaria en
2022, en la ciudad de Oklahoma,
Estados Unidos, en el USA Softball
Hall of Fame Stadium.

Luka Doncic, la máxima figura
de los Dallas Mavericks, produjo 73
puntos en la victoria de este equipo
sobre los Hawks de Atlanta en la
temporada regular de la NBA, lo
que terminó siendo por un marcador
final de 148 puntos a 143.

El conjunto de los Mavericks se
hizo de la victoria por un inspirado
Doncic que produjo 73 puntos, siete
asistencias y 10 rebotes en los 45
minutos que tuvo en la duela.

Los antes mencionados ganaron
el juego por una escaso margen al
ganar dos de cuatro períodos y por
resultados finales de 39-35 y 42-36,

mientras que en los que cedieron fue
por marcadores de 27-31 y 40-41.

De hecho, los 73 puntos de Luka
Doncic es la máxima puntuación en
la historia para un jugador de los
Mavericks de Dallas en un partido
de la NBA.

Con todo esto, los citados
Mavericks se hicieron ahora de una
marca en esta temporada de 25 vic-
torias por 20 derrotas.

Mientras tanto, los Hawks de
Atlanta ahora tienen un récord de 18
victorias por un total de 27 juegos
perdidos.

(AC)

Patricio O’Ward, piloto regio de
Arrow McLaren en la IndyCar, compe-
tirá hoy y mañana en las 24 horas de
Daytona e intentará ganarlas con el
equipo United Autosports. 

En la categoría LMP2, el equipo antes
mencionado competirá este sábado y
también mañana domingo en esta mítica
carrera de resistencia. 

La actividad iniciará a las 13:40 horas
en México y 15:40 en Florida, en los
Estados Unidos, en donde el regio bus-
cará volver a ganar estas 24 horas de
Daytona como lo hizo en enero del 2022
con el equipo Dragon Speed. 

Para ello, el regio compartirá equipo
con los pilotos Ben Keating, Nico Pino y
Ben Hanley, con quienes saldrá desde la
pole position tras haberla conseguido el
pasado fin de semana. 

De hecho, Ben Keating se hizo de la
pole position al registrar la vuelta más
rápida en la clasificación del sábado
anterior que fue cronometrada en un
tiempo final de minuto, 38 segundos y
502 milésimas. 

Ante esta situación, el regio ya está
listo para competir otra vez en las 24
horas de Daytona y partirán tanto él y su
equipo en la posición de privilegio para
intentar ganarla. 

Daniil Medvédev, reconocido
tenista de origen ruso, le remontó al
alemán Alexander Zverev y
enfrentará en la final varonil del
Abierto de Australia al italiano
Jannik Sinner. 

El mencionado tenista ruso,
quien es el número tres en el rank-
ing mundial de la ATP, superó en la
semifinal varonil al alemán
Alexander Zverev y lo hizo remon-
tando. 

Tras iniciar perdiendo los
primeros dos sets y por resultados

de 5-7 y 3-6, Daniil Medvédev fue
mejor que Zverev en los últimos
tres al ganarlos por marcadores con-
cluyentes de 7-6, 7-6 y 6-3. 

Incluso el ruso ocupó de dos ‘Tie
Break’ en el tercer y cuarto set para
poder ganarlos, lo cual fue todavía
más cardíaco en su remontada. 

Al final, Medvédev remontó y
enfrentará el día de mañana al ital-
iano Jannik Sinner en la final del
Abierto de Australia de esta ATP,
teniendo así este Grand Slam el
mejor desenlace posible. 

Las semifinales de la Copa del Rey de
España ya están listas, así como también
sus respectivos horarios; recordar que el
técnico mexicano Javier Aguirre va a
poder participar en ello ya que él dirige
al Mallorca,a uno de los clubes semifi-
nalistas. 

El cuadro del Mallorca, en donde por
cierto dirige el mexicano Javier Aguirre,
enfrentará a la Real Sociedad de San
Sebastián y ahí el equipo del ‘Vasco’ será
el local en el juego de ida, mientras que

la revancha será en la cancha de su con-
trincante. 

La ida será el seis de febrero, mientras
que la revancha sucederá el próximo día
27 del mes entrante. 

Ya el otro cruce será entre Atlético de

Madrid y Athletic Club, en donde los
colchoneros serán locales y el duelo de
ida va a ser el próximo siete de febrero. 

Eso sí, el juego de vuelta será en la
cancha del Athletic Club de Bilbao, lo
cual sucederá el próximo 29 de febrero. 

Los Cuervos de Baltimore siguen
armándose para la final de conferencia
americana en los playoffs de la NFL que
tendrán el próximo domingo y ante los
Jefes de Kansas City, todo esto después
de que ahora hayan tenido la buena noti-
cia de que uno de sus mejores ofensivos
se haya recuperado. 

Mark Andrews, quien es el Ala
Cerrada estelar en los Cuervos de
Baltimore, se recuperó de sus revientes
problemas musculares y podrá jugar el
próximo domingo cuando los Ravens
busquen su pase al Superbowl en contra
de los Jefes de Kansas City. 

El antes mencionado dejó atrás su
lesión de tobillo que había sufrido el
pasado 16 de noviembre, hace poco más
de dos meses. 

Ante esta situación, los Cuervos ten-
drán equipo completo para enfrentar el
próximo domingo y a las 14:00 horas a
los Jefes, a los actuales campeones de la
NFL. 

Más tarde, a las 17:30 horas y en el
Juego de Campeonato de la conferencia
nacional, los 49ers enfrentarán a los

Leones de Detroit. 

HABRÁ SOLAMENTE NUEVE

ENTRENADORAS DE MINORÍAS 

Solamente nueve entrenadores de
minoría serán los que estén dirigiendo en

la próxima temporada de la NFL, lo cual
es una minoría. 

Algunos de ellos vendrían siendo
Jerod Mayo en Nueva Inglaterra, Todd
Bowles en Tampa Bay y Mike Tomlin en
Pittsburgh, entre otros más. 

Jaime Munguía, reconocido púgil
mexicano que nació en Tijuana,
cumplió con el pesaje para pelear
este sábado en contra de John Ryder. 

En un combate pactado en las
168 libras, el boxeador mexicano
tuvo el último pesaje durante el
viernes y en ese mismo arrojó unas
167.8, es decir, estaba más ligero
que lo pactado, lo cual es positivo. 

Lo mismo sucedió con el inglés
John Ryder, quien en la báscula
arrojó unas 167.8 libras y está listo

para enfrentar al boxeador mexi-
cano. 

El combate entre ambos será en
el área en la ciudad de Phoenix, en
Arizona, en los Estados Unidos y a
12 rounds si es que no llega el
nocaut por parte de alguno de los
dos. 

Munguía, de vencer a John
Ryder, posiblemente se gane el dere-
cho a enfrentar a Saúl “Canelo”
Alvarez

(AC)

Cumplen con pesaje

Jaime Munguía cumplió con el pesaje para pelear este sábado en con-
tra de John Ryder. 

Abren Auténticos
con victoria
su pretemporada

Vencieron a los de Azul.

Pierden Sultanes Femenil

Hoy no pudieron.

Avanza Medvédev a final

Medvédev elimina a Zverev y va ante Sinner en la final del Abierto de
Australia 

Recuperan Cuervos a
Mark Andrews para final

Mark Andrews se recuperó de sus revientes problemas musculares y podrá
jugar el próximo domingo 

Produce Luka Doncic 
73 puntos ante Hawks

Dallas Mavericks ganó ante los Hawks 

Conocen Aguirre y Mallorca 
horarios para las semifinales

Va O’Ward por otro triunfo en Daytona 

Patricio O’Ward competirá hoy y mañana en las 24 horas de Daytona e inten-
tará ganarlas con el equipo United Autosports. 
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Ciudad de México/El Universal.-              
Los mexicanos llegaron a Sundance, el

festival de cine independiente más impor-
tante del orbe, mostraron sus películas, el
jurado y público las vio... y ganaron tres
premios.

Este viernes, la cinta "Sujo", dirigida
por Astrid Rondero y Fernanda Valadez,
fue ganadora del premio principal de la
sección World Cinema Dramatic, el más
importante para la ficción internacional.

En tanto, el realizador Carlos López
Estrada, nominado al Oscar por el filme
animado "Raya y el último dragón", fue en
calidad de productor, siendo testigo de
cómo el filme Dìdi se llevó a casa los
galardones del Público y Ensamble
Actoral, dentro de la U.S Dramatic.

"Sujo", protagonizada por Juan Jesús
Varela, muestra la vida del hijo de un
sicario desde su niñez y hasta su entrada a
la adultez, en medio de un ambiente vio-
lento.

En 2020, Rondero y Valadez asistieron
al certamen de la ciudad nevada en Utah
para presentar "Sin señas particulares",
ópera prima de Valadez, consiguiendo los

galardones de Guión y de la Audiencia.
"Fue un bonito recibimiento esa vez,

esperemos que aquí pase lo mismo",
comentó en diciembre pasado Rondero.

El Jurado de Sundance consideró que
Sujo capturó en una lírica de oscuridad,

naturaleza y aspiración, una historia inédi-
ta, conmovedora y trascendente: "Creó su
propio vocabulario cinematográfico sobre
una infancia nacida en torno a la violencia,
pero protegida por el abrazo de mujeres,
extraños y familiares por igual", expresó
el jurado.

"Dìdi", en tanto, descansa sobre la vida
de un preadolescente, quien durante un
verano descubre el amor, el patinaje y el
cariño a su madre. La cinta está escrita y
dirigida por Sean Wang.

FESTEJO CON QUÍMICA
López Estrada subió una serie de fotos

del elenco con el premio, las cuales gener-
aron felicitaciones entre los comentarios
de Instagram.

"Este elenco trabajó en conjunto como
una hermosa sinfonía. Había personas de
diferentes edades y diferentes niveles de
experiencia y, sin embargo, este grupo de
actores se sentía como si se conocieran y
trabajaran juntos desde siempre. Es la
química entre estos actores lo que ayudó a
darle a esta película su sentido de vitalidad
y a dar vida a las alegrías y dolores de cre-
cer", de acuerdo con el jurado.

Nueva York, EU.-                       
Imágenes pornográficas de

Taylor Swift circulan en internet,
lo que convierte a la cantante en la
víctima más famosa de un flagelo
que las plataformas tecnológicas
que los grupos antiabuso luchan
por solucionar.

Imágenes falsas sexualmente
explícitas y abusivas de Swift
comenzaron a circular amplia-
mente esta semana en X (antes
Twitter).

Su base de fans de los
“Swifties” se movilizó rápida-
mente, lanzando una contraofensi-
va en la plataforma con el hashtag
#ProtectTaylorSwift para inundar-
la con imágenes más positivas de
la estrella del pop. 

El grupo de detección de deep-
fakes Reality Defender dijo que
rastreó una avalancha de material
pornográfico no consensuado que
representaba a Swift, particular-
mente en X. Algunas imágenes
también llegaron a Facebook,
propiedad de Meta, y a otras
plataformas de redes sociales.

“Desafortunadamente, se

extendieron a millones y millones
de usuarios, incluso para cuando
algunas de ellas fueron elimi-
nadas”, dijo Mason Allen, jefe de
crecimiento de Reality Defender.

Los investigadores encontraron
más de una veintena de imágenes
generadas por IA. Las más com-
partidas estaban relacionadas con
el fútbol, mostraban a Swift pinta-
da o ensangrentada de una forma
que la cosificaba y, en algunos
casos, infligía un daño violento a
su imagen de deepfake.

Brittany Spanos, reportera
sénior de Rolling Stone que
imparte un curso sobre Swift en la
Universidad de Nueva York, dice
que los fans de Swift se movilizan
rápidamente en apoyo a la artista

Spanos dice que el problema de
la pornografía deep fake se suma a
otros que Swift ha enfrentado en
el pasado, señalando su demanda
de 2017 contra un DJ de una
estación de radio que supuesta-
mente la manoseó.

Un representante de Swift no
respondió a una solicitud de
comentarios.

Ciudad de México/
El Universal.-                           
Debido a problemas de salud,

Morrissey canceló definitiva-
mente su presentación progra-
mada para el 3 de febrero en el
Palacio de los Deportes de la
CDMX, se dio a conocer este
viernes en un comunicado.

"El cantante ha experimenta-
do un cuadro de agotamiento

físico, por lo que está recibiendo
atención médica y se le ha orde-
nado reposo y permanecer en
Zurich".

Originalmente, el líder de The
Smiths pisaría el país en septiem-
bre, pero la fecha se pospuso a
octubre y finalmente febrero.

Además de Ciudad de México,
el cantante también canceló sus
presentaciones en California.

Ciudad de México/
El Universal.-                        
Ni por cáncer o una enfer-

medad de gravedad, fueron las
razones por la que Lupita
Jones, directora de la organi-
zación Mexicana Universal, se
hospitalizó este jueves; el fin
fue someterse a una cirugía ya
programada cuyo objetivo era
retirar unos quistes en los ovar-
ios.

"No tengo cáncer gracias a
Dios, fueron unos quistes
benignos y estoy bien afortu-
nadamente, me retiraron un
ovario que es el que tenía el
quiste más grande (6 cm), hay
uno muy pequeño en el ovario
que me quedó, pero dijo el
doctor que no había problema,
que si lo estoy monitoreando
puede estar todo bajo control",
dijo Jones.

La exreina de belleza
explicó que desde el 2020
durante uno de sus chequeos
ginecológicos de rutina, los
cuales deben ser mínimo una
vez al año; le detectaron
quistes en los ovarios, su médi-
co le comentó que no era una
situación de emergencia pero
que sí era necesario estar con-
stantemente monitoreándolos
por si se presentaba alguna
señal que les indicara que era
necesario retirarlos, como un

cambio en su tamaño y forma.
Aunque todo se había presen-
tado bien a lo largo de los sigu-
ientes tres años, fue en su últi-
ma revisión, la cual sucedió en
octubre del año pasado, que las
cosas se complicaron un poco.

"Se vio un crecimiento con-
siderable de uno de los quistes
y me dijo el médico, 'ahora sí
no lo va poder postergar más y
se lo tiene que quitar para evi-
tar posibles problemas o que se
convierta en una situación
grave'; porque además de hacer
los ultrasonidos también me
realizaba unas mediciones
tumorales que se hace a través
de una hormona, hay un mar-
cador tumoral que sale por
estudios de sangre y siempre
me salieron negativos, eso me
dio mucha tranquilidad, pero el
tamaño del quiste implicaba
que ya lo teníamos que quitar".

Como no fue una situación
de urgencia, a Lupita le dio
tiempo de planear junto a su
médico cuándo podría ser la
intervención quirúrgica,
porque necesitaba tomarse al
menos unos 15 días de reposo
y todo se dio perfecto esta
semana, por lo que pudo llegar
por su cuenta y tranquilamente
al hospital, además la cirugía
se llevó a cabo sin contratiem-
po.

Ciudad de México/ El Universal.-            

Timbiriche, la agrupación musical que

experimentó su apogeo en los años 80 y 90,

está ansiosa por regresar a los escenarios,

tal como han hecho otros artistas destaca-

dos como Luis Miguel o Madonna desde el

año pasado. Este 2024 promete ser un año

de celebración para los intérpretes de

"Besos de Ceniza", ya que el próximo 30 de

abril cumplirán 42 años, y ya han fijado

fecha para un esperado reencuentro.

Recientemente, Erik Rubín y Diego

Schoening ofrecieron una entrevista para

Telediario mientras continúan promocio-

nando su participación en la obra

"Vaselina", en la que algunos de los miem-

bros originales de la banda también están

involucrados. Durante esta entrevista, reve-

laron detalles sobre su retorno.

"Ya tenemos un chat, ya tenemos un chat

los siete. Nos vamos a juntar en abril",

comentó emocionado Rubín.

Diego explicó que además de ellos dos,

también estarán presentes en el proyecto

Benny Ibarra, Mariana Garza, Alix Bauer,

Sasha y la llamada "Chica Dorada", Paulina

Rubio. Agregó que, hasta el momento, con-

tinúan discutiendo los detalles, pero "ten-

emos muy buena vibra. Yo creo que se

puede armar", dijo Rubín.

Aunque señalaron que este año quizás no

puedan materializar el espectáculo de

Timbiriche debido a sus compromisos con

"Vaselina", Diego sugirió que podrían

comenzar con los ensayos.

Asimismo, puesto que actualmente se

encuentran en Monterrey para las presenta-

ciones de la obra inspirada en la película

protagonizada por John Travolta y Olivia

Newton-John, han anunciado su regreso a

Ciudad de México para llevar a cabo otra

temporada de esta, manteniendo así sus

horarios limitados.

En mayo de 2022, la banda comenzó a

planear su despedida definitiva de los esce-

narios después de 40 años desde su debut.

Durante la presentación de la obra "José el

soñador", el intérprete de "Cuando mueres

por alguien" reveló que para conmemorar

las cuatro décadas, sus compañeros se

reunieron en el estudio de uno de ellos,

Benny Ibarra. Aunque él no pudo asistir

debido a compromisos laborales, se inició

una conversación sobre su retiro musical.

"La idea es poder reunirnos más adelante

para hacer una gira y una serie para cerrar

ciclos. Sentimos que quizás es un buen

momento para poner fin a este capítulo y

decir adiós", declaró Rubín ante varios

medios de comunicación.

‘Sujo’ gana en Sundance

"Sujo", de Astrid Rondero y Fernanda Valadez, y protagonizada por Juan Jesús
Varela fue ganadora del premio principal de la sección World Cinema Dramatic.

"Sujo" muestra la vida del hijo de un sicario desde su niñez y hasta su entrada a
la adultez.

Circulan en redes imágenes 
falsas de Taylor Swift

La cantante ha recibido un gran apoyo ante el problema.

Cancelan show de
Morrissey en México

Timbiriche prepara su retorno 

Señalaron que este año quizás no puedan materializar el espectáculo de Timbiriche
debido a sus compromisos .

Se somete Lupita 
Jones a cirugía 

Era una cirugía ya programada cuyo objetivo era retirar unos
quistes en los ovarios.
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Unir los mundos digital y
físico para brindar experiencias
de aprendizaje inmersivas e
interactivas es el propósito de la
alianza entre el Tec de Mon-
terrey, Singapore University of
Technology and Design, Aalto
University, Hong Kong Univer-
sity of Science and Technology
(HKUST) y Zhejiang Univer-
sity.

Dentro del IFE Conference,
evento internacional de innova-
ción educativa organizado por
el Tec, se dieron a conocer deta-
lles de la llamada Alianza de
Aprendizaje Ciber-físico
(CPLA por sus siglas en inglés).

Las experiencias de este tipo
de aprendizaje pueden ser apro-
vechadas por estudiantes e ins-
tructores/profesores presentes
en una aula o laboratorio de una
institución educativa, junto con
otros alumnos o docentes que
participan desde ubicaciones
remotas fuera del recinto, de
forma virtual, describió Chong
Tow Chong, presidente de
SUTD

El directivo calificó esta
alianza como “un salto signifi-
cativo en la transformación de
la educación”.

Tecnologías como realidad
aumentada, virtual, metaverso,
robótica, analítica e Inteligencia
Artificial serán parte de las
herramientas que se utilizarán y
evaluarán en las universidades.

NECESIDAD
Como parte de la presenta-

ción de la Alianza CPLA se dio
a conocer el primer Reporte

sobre Tendencias y Prospectiva
y del Aprendizaje Ciber-físico,
así como el Journal de
Aprendizaje Ciber-físico.

Luego del lanzamiento de la
alianza CPLA se realizó el panel
magistral Perspectives, Progress
and Future Directions of Cyber-
Physical Learning, moderado
por Michael Fung, director eje-
cutivo del Institute for the
Future of Education del Tec.

“Necesitamos innovar en la
utilización de la tecnología y en
la pedagogía para apalancar los
mejores aspectos de este tipo de
aprendizaje”, resaltó Juan Pablo
Murra, rector de Profesional y
Posgrado del Tec.

Para la Generación Z -que
siempre está conectada- no será
educación digital: para ellos
será solamente educación y todo
tendrá un componente digital,
por lo que este futuro requiere

de un diseño pedagógico activo,
explicó el directivo del Tec.

COMPARTEN 
EXPERIENCIAS 

Los líderes académicos com-
partieron las iniciativas aplica-
das en sus instituciones educati-
vas dentro de la rama del apren-
dizaje ciber-físico.

En SUTD surgió la iniciativa
Campus X a raíz de la pande-
mia, para tratar de entender el
aprendizaje ciber-físico, lo cual
permitió ir identificando los
requerimientos y y las tecno-
logías que facilitan este tipo de
aprendizaje, compartió Chong
Tow Chong.

A su vez, Murra compartió
que en el Tec 400 aulas se trans-
formaron de presenciales a
híbridas, las cuales por medio
de tecnología permiten una inte-
racción entre estudiantes y

docentes de diversos campus.
Iniciativas como el Profesor

Holograma y nuevos espacios
que se están configurando con
tecnología biométrica, por
ejemplo, serán utilizados para
potenciar este tipo de aprendiza-
je, enlistó Murra.

Sean McMinn, director del
Center for Education Innovation
de HKUST, compartió por su
parte que en su universidad se
hace uso de herramientas de
realidad aumentada en laborato-
rios, para que alumnos de dos
diferentes campus puedan tomar
clases simultáneamente, enri-
queciendo su forma de aprender.

El IFE Conference (antes
conocido como CIIE, que surgió
en el 2006) es un espacio que
permite conocer las tendencias
y prácticas que están revolucio-
nando el mundo de la educa-
ción.

César López                                                          

El Consejo para la Cultura y las
Artes de Nuevo León se declaró
listo para conmemorar el natalicio
de Antonio Tanguma Guajardo.

Debido a lo anterior, lanzó una
atenta invitación a la comunidad
para que asistan al “Homenaje a
Antonio Tanguma, El Rey del
Acordeón”, que se realizará el
domingo 28 de enero en el
Escenario al Aire Libre del Teatro
de la Ciudad. 

Será una gran fiesta de la cultu-
ra popular para recordar y mante-
ner vivo el legado de uno de los
máximos exponentes de la música
norestense.

“Vamos a estar 3 horas y van a
participar diversos grupos musica-
les norteños y ballets folklóricos,
va a estar muy emotivo, un
ambiente muy norteño, muy colo-
rido con los trajes de los ballets,
empezaremos con la Banda de
Música del Gobierno del Estado,

con las mañanitas para el festeja-
do”, comentó Hilda Tanguma, hija
del afamado músico. 

“Tratamos de que no muera
esta música y vemos cada año con
regocijo, que hay niños, mujeres y
academias de acordeonistas, ahí

está dando frutos y estos homena-
jes que le hacemos a papá han ser-
vido de plataforma a muchos
niños”, finalizó. 

Tanguma, nació el 26 de enero
de 1903 en China, Nuevo León y
falleció el 5 de diciembre de 1989,

compuso canciones que forman
parte del Patrimonio artístico esta-
tal, como el chotis: "Cerro de la
Silla", la polka "Evangelina" o la
redova “De China a Bravo”. 

El elenco estará conformado
por: Banda de Música de Gobierno
del Estado, Rodolfo Padilla
Tanguma (acordeonista),
Compañía Titular de Danza
Folklórica de la UANL, Grupo
"Pico de Gallo" de la UANL,
Grupo "Tayer", Ballet Folklórico
"Monterrey", Jesús Francisco
Cantú (acordeonista), Ballet
Folklórico "Nizin", Edy Vega y su
grupo "Excedido", Grupo
"Esencias", Ballet Folklórico
"México Mágico", Johnivan (acor-
deonista), Ballet Conjunto
Folklórico Regiomontano, Ballet
Folklórico Magisterial Nuevo
León de la Sección 21.

El concierto-homenaje se lle-
vará a cabo este domingo 28 de
enero a partir de las 2:00 PM.
evento sin costo, para todo público.

Todo listo para celebrar el natalicio de Antonio Tanguma 

La cita es este domingo 28 de enero en el escenario al aire
libre, del Teatro de la Ciudad.

César López                                         

La Escuela Adolfo Prieto

abrió sus puertas a la exposición

“Aneomia: Instalación

Audiovisual Interactiva”, de

David Flores Covarrubias. 

Se trata de la cuarta propues-

ta expositiva resultado de la

segunda emisión de la convoca-

toria Revisiones de Arte EAP:

Nuevas Estéticas para Nuevas

Sensibilidades. 

“Es un proyecto de diseño

interactivo, que engloba dos

conceptos, el de la anemia la

falta de glóbulos rojos en la san-

gre y anomia que es un término

sociológico que es esta carencia

de normas de recursos en una

sociedad que evita que un indi-

viduo pueda tener una vida

digna”, David Flores

Covarrubias, artista. 

Por medio de fotografías,

producción audiovisual, audio

inmersivo, un diseño de una

banca y una proyección, el

artista reflexiona sobre la rela-

ción de cada individuo con la

comunidad en la que habita y

cómo las acciones de éste afec-

tan directamente al conjunto

social. 

“Surgió de querer señalar las

crisis que hay en la ciudad y

asociarlo con una enfermedad

de la sangre, veo a la ciudad

como un organismo que tiene

vida y nosotros somos los gló-

bulos rojos, entonces asocié

esos dos conceptos y para mi es

importante señalar las crisis que

ha tenido la ciudad, también

quiero dar una propuesta espe-

ranzadora de que juntos como

comunidad podemos ir por otro

camino”, finalizó. 

La instalación audiovisual

interactiva interdisciplinaria,

tiene como objetivo es inmer-

sionar y darle la oportunidad al

espectador de reflexionar, por

medio de diseño arte-objeto y

producción audiovisual, sobre

la desintegración del tejido

social actual en la ciudad de

Monterrey y su zona metropoli-

tana.                                                                 

“Aneomia” permanecerá en

exhibición en el Laboratorio

Expositivo de la Escuela Adolfo

Prieto, hasta el miércoles 14 de

febrero, en un horario de 10:00

a 19:00 horas con entrada libre.

Con alianza Tec fortalece 
el aprendizaje ciber-físico

Llega a EAP la muestra
‘Aneomia: Instalación

Audiovisual Interactiva’

Gorgonas, obra inspirada en el relieve del Templo de Artemisa
de Corfú, Grecia, puede ser apreciada hasta mayo.

Arranca Marco programa

de exhibiciones 2024
El Universal.-                                      

El Museo de Arte
Contemporáneo (Marco),
arrancó su programa de exhibi-
ciones 2024, con dos proyectos
comisionados a los artistas
Aurora Pellizzi con su obra
"Gorgonas", que trata sobre la
sombra negra que a lo largo de
la historia cubre a las mujeres
con poder.

La segunda es la interven-
ción denominada "It Stares at
You From Billions of Years
Ago" de Leo Marz, que aborda
el fenómeno de la viralidad en
las redes sociales.

Taiyana Pimentel, directora
del espacio cultural, expuso
que el presente año se inaugura
con un fuerte compromiso de
Marco por las nuevas produc-
ciones, apoyando a los artistas
en la construcción de sus dis-
cursos reafirmando el quehacer
del museo, como un lugar
donde el diálogo con todas las
generaciones y hacia la juven-
tud en específico sea más pro-
fesional y más serio.

GORGONAS
Aurora Pellizzi, que presen-

ta "Gorgonas", en Espacio Uno
de Marco, desde ayer viernes y
hasta el 12 de mayo, hizo una
obra de 3.45 por 3.58 metros,
formada por nueve ayates de
fibra de maguey unidos, sobre
los que entretejió con lana de
ovejas de colores naturales
café, gris y blanco y en algunas
áreas coloreó de violeta con
cochinilla del nopal, las figuras
en relieve de las hermanas
Esteno, Euriale y Medusa que,
según la mitología griega,
tenían serpientes en lugar de
cabellos y convertían en esta-
tuas de piedra a quienes las
miraran a los ojos.

Para esta obra, Aurora se
inspiró en el relieve del Templo
de Artemisa de Corfú, en
Grecia, considerado la primera
edificación de su tipo en piedra
y que data del año 580 a.C. 

En el frontón, elemento
arquitectónico que se resguarda
en el Museo Arqueológico de
Corfú, la Gorgona de tres
metros de altura se encuentra al
centro, portando una serpiente
como cinturón, símbolo de fer-
tilidad.

"Al representar el cuerpo
femenino en un estado activo y
procreativo y no en un estado
pasivo, sumiso y de objetivi-
dad, éste se percibe como des-
tructivo y amenazante y
adquiere poca visibilidad den-
tro de la cultura hegemónica",
dijo Pellizi.

Mencionó que se aproximó a
las gorgonas para entenderlas
mejor y cuestionar las asocia-
ciones negativas que se hacen

respecto a las míticas hermanas
de la cultura griega.

LEO MARZ
Leo Marz, quien realizó su

intervención "They Stare at
You From Billions of Years
Ago" ("Te observan desde hace
miles de millones de años"), en
el Patio de las Esculturas, exhi-
be dos obras de sitio específico
en las cuales analiza la cultura
de la "viralidad" en redes socia-
les.

Expresó que su creación
aborda el concepto filosófico
de hiperrealidad, planteado por
Jean Baudrillard y para referir-
se a las estrategias de simulacro
en la época contemporánea,
donde la realidad es presentada
a través de imágenes falsas,
editadas o distorsionadas,
borrando la frontera con la fic-
ción.

Asimismo, reflexiona sobre
cómo distintos sucesos pueden
ser simultáneos a pesar de estar
ubicados en diferentes momen-
tos temporales, ambos aspectos
marcados por el consumo de
información mediática y de
redes sociales. 

"El cuerpo de obra que estoy
trabajando ahora parte sobre
cómo en este momento las per-
sonas van de una realidad a otra
y no hay diferencia entre lo vir-
tual y lo real en la vida cotidia-
na, porque esa experiencia que
tenemos en el espacio virtual
manipula la manera en que
entendemos la realidad", dijo el
artista originario de Jalisco que
vive ahora en Monterrey.

"They Stare At You From
Billions of Years Ago" (2023)
es un mural de 26 metros de
ancho por cinco de alto, en el
que aplicó pintura acrílica utili-
zando sus huellas digitales
sobre un fondo blanco, para lo
cual alternó dos tonos de grises.

Detalló que con las huellas
dactilares creó durante tres
semanas "un efecto visual
semejante al ruido blanco o
nieve, un patrón que aparecía
en la televisión análoga cuando
la señal era débil o nula, nor-
malmente acompañada de un
sonido particular".

Dentro del mismo espacio,
pero en el lado opuesto, realizó
una segunda obra denominada
"Complete Bliss Is Not a Full
Reality" (2024), una escultura
de luz neón con la forma de
ojos retomados de una selfie;
en este caso, dijo, corresponden
a los de la famosa socialité Kim
Kardashian. 

Y esta obra se puede obser-
var desde el exterior de Marco,
sobre todo en la noche, por las
barras de neón con la que fue
realizada y cumple funciones
de iluminación, explicó el artis-
ta.

La obra de Leo Marz, en Marco, para iniciar el 2024.

La alianza es considerada como un “salto significativo en la transformación de la educación”.

Se asocia con universidades de Europa y Asia

La muestra es obra del artista David Flores Covarrubias.


